<보고서 요약문>

중심어	작물 유전자원	유전/육종	생명공학
	기능성 소재	농산업	작물
	프리미엄 농산업	산업체 needs	창의적 인재 양성
교육연구팀의 비전과 목표	● 프리미엄 농산업 선도 인재 - 본 사업팀은 침체된 우리나라 농산업 도약에 이바지하는 새로운 패러다임으로 프리미엄 농산업 선도자 육성을 제안함. 본 사업팀의 교육비전은 프리미엄 (고급브랜드화, 기후변화대응, 고령화 특화, 친환경 등) 농산업 발전에 중추적으로 기여할 수 있는 농산업 전문가의 양성이며, 세부적으로 프리미엄 농산업과 관련된 농·생명연구, 산업, 교육, 문화, 경제, 행정 분야에 전문가를 양성해 우리나라 농산업의 중흥과 국제화를 이끌어 나가는 것임. ● 목표 1) 인력양성 (교육과정 업그레이드) : 사회 변화를 신속하고, 적절하게 반영할 수 있는 교과운영체계를 구성하여, 농산업 분야 학생, 신진인력 및 산업계 needs를 수용하고, 이미 구축된 국제적 수준의 농·생명과학 교과과정과 함께 최신 농·생명과학 이론을 지속적으로 업데이트하여 미래에 선도적으로 대응하는 교과목 개발/운영하고 있음. 2) 연구 경쟁력 강화 (연구의 내실화): 작물유전자원의 특성평가, 기능성 물질 탐구, 유용유전자탐색, 신품종육종연구를 진행하며 최우선 목표인 학생중심 연구지원을 위하여 최신의 연구 동향에 맞는 연구를 주체적으로 수행할 기회를 제공하고 있음. 3) 교육 및 연구 국제화: 우리나라 프리미엄 농산업 발전과 중흥은 국제적인 농산물 수출이 필수로 진행될 것이며, 이를 위하여 국제적인 감각을 지닌 전문가 육성을 하고 있음. 4) 국가-사회 필요 연구인력 양성 (산업체 needs 반영 인재양성): 국내 다양한 농산업체, 분석업체와 산학협력 MOU를 체결하였고, 본 사업에 참여하는 학생들에게 산학협력 연구의 기회를 제공하여 프리미엄 농산업 중흥에 중추적으로 기여할 수 있는 인재로 양성하고 있음.
교육역량 영역	1) 정규 교육과정 업그레이드 - 산업체 needs를 수용하는 교과목을 개설하여 대학원 커리큘럼을 개편하였음. 기존 식량자원과학과 대학원은 63개의 교과목이 개설되어있으며, 기존 교과목 보다 특정 분야에 심화된 10개의 신규 교과목을 추가하여 커리큘럼을 개편함. - 프리미엄 농산업 발전에 대한 이해를 높이기 위한 농산업 현장의 전문가 초빙 교과목 개설함. - 지속적인 강의평가 실시와 feedback으로 대학원 교과목의 내실화하여 건국 대학교 강의 우수교원으로 선정됨. 2) 정규 커리큘럼 이외에 비정규적인 교육 강의 제공. - 매년 정기 사업팀 학술발표회에서 농산업분야의 전문가를 초청하여 농생명 과학 최신 기술에 대한 강연을 제공하였음. - 총 18회의 온라인 및 대면 학술강연에 참석하였음. - 건국대학교에서 제공하는 다양한 취창업 및 전인교육 관련 비교과 과정을 이수함. 3) 교육 국제화 - 대학원 교과 영어강의 진행 및 참여 대학원생의 학위논문도 100% 영어작성. - 국제학술 대회 참석 및 해외기관 장기교육 연구 기회 제공하였음.
연구역량 영역	1) 최신 농생명 연구 기회 제공 및 논문작성 지원 - 본 연구팀은 작물유전자원의 특성평가, 기능성 물질 탐구, 유용유전자탐색, 신품종육종연구를 지속해서 수행하고 있으며, 이를 통하여 참여교수는 평가기간 동안 총 103편의 연구논문(주저자 23, 교신저자 42, 공동저자 38)을 출판하였으며, 연구에 함께 참여한 대학원생은 총 17편의 논문(주저자 5, 교신저자 12)을 출판하였고, 5건의 특허출원을 하였음. 2) 프리미엄 농산업 관련 다양한 연구주제 직접 참여기회 - 국내 농산업체, 농생명관련 국가연구기관, 대학의 농생명과학 전문가와 협력연구를 진행하며, 본 사업팀 참여학생의 연구 참여 기회를 제공하여 긴밀한 연구 인적네트워크를 형성할 수 있게 지원함. - 유전자원활용, 원산지판별, 고품질 농산품, 농약안전성 등 프리미엄 농산업 발전의 기반 및 실용화관련 연구과제 20개에 학생참여. 3) 연구 국제화 - 국제학술 대회 참석 및 해외 연구기관 장기교육연구 기회 제공. - 코로나19 상황으로 직접적인 국제 학회 참석이 어려웠으나, 국내에서 진행된 국제학술대회에 참여기회를 제공하였으며, 포스터 발표와 더불어 구두발표를 독려함. 또한, 미국에서 개최된 PLANT ANIMAL GENOME(PAG) 학회에 대학원생이 참가하여, 포스터 발표를 진행하였고 최신의 농생명 유전체 연구동향을 파악할 기회를 제공하였음. - 미국 미네소타 주립대학 Prof. Brian J. Steffenson 실험실에서 전작물의 병 저항성 육종연구를 위한 유전체육종, 병 저항성 유전자 탐색, 병 접종 및 병해 판정 등에 대하여 교육 및 실습 기회를 제공함. 4) 국가-사회 필요 연구인력 양성 (산업체 needs 반영 인재양성) - 현재 ㈜아시아종묘, 권농종묘㈜, ㈜시드피아, 한국애질런트테크놀로지스㈜ 기업과 MOU를 체결하였고, 레이팜코리아(주), (주)CJ제일제당과도 협력연구를 진행하고 있음. - 본 사업팀 참여 대학원생(권예빈)은 권농종묘(주)와 석사과정에서 긴밀한 연구협력을 진행하였고, 본 석사학위 후, 권농종묘의 need를 반영한 연구 활동을 진행한 부분을 인정받아서, 생명공학실 선임연구원으로 취업하였음. 이는 본 사업팀 비젼과 목표에 도달하는 교육연구 성과임.
향후 계획	1) 교육 - 강의평가 및 산업체 needs 반영 농산업관련 교과목 upgrade - 경영, 인문, 사회 등 다양한 전공 분야 교육기회 제공 2) 연구 - 우수논문 작성을 위한 지속적인 지원과 산업체 문제해결을 위한 특허 개발 지원 - 신진연구 인력의 창의 도전 연구지원 및 대학원생 자율연구 지원 3) 국제화 - 성실연구 참여자에게 해외중단기 교육 및 연구 기회 제공 - 참여 학생의 국제학회 구두발표 지원.

목       차

Ⅰ. 교육연구팀의 구성, 비전 및 목표	1

1. 교육연구팀 구성	2

1.1 교육연구팀장의 교육·연구·행정 역량	2

1.2 대학원 학과(부) 소속 전체 교수 및 참여연구진	3

1.3 교육연구팀 대학원 학과(부) 현황	4

2. 교육연구팀의 비전 및 목표	6

2.1 교육연구팀의 비전 및 목표 달성도	6

Ⅱ. 교육역량 영역	15

1. 교육과정 구성 및 운영	16

1.1 교육과정 구성 및 운영 실적	16

1.2 과학기술․산업․사회 문제 해결과 관련된 교육 프로그램 현황과 구성 및 운영 실적	27

2. 인력양성 현황 및 지원 실적	32

2.1 평가 대상 기간 대학원생 인력 확보 및 배출 실적	32

2.2 교육연구팀의 우수 대학원생 확보 및 지원 실적	32

2.3 참여대학원생 취(창)업 현황	36

3. 대학원생 연구역량	38

3.1 참여대학원생 연구 실적의 우수성	38

3.2 대학원생 연구 수월성 증진 실적	48

4. 신진연구인력 운용	51

4.1 우수 신진연구인력 확보 및 지원 실적	51

5. 참여교수의 교육역량	56

5.1 참여교수의 교육역량 대표실적	56

6. 교육의 국제화 전략	57

6.1 교육 프로그램의 국제화 실적	57

Ⅲ. 연구역량 영역	62

1. 참여교수 연구역량	63

1.1 연구비 수주 실적	63

1.2 연구업적물	64

1.3 교육연구팀의 연구역량 향상 실적	68

2. 산업·사회에 대한 기여도	72

2.1 산업·사회 문제 해결 기여 실적	72

3. 연구의 국제화 현황	75

3.1 참여교수의 국제화 현황	75

<부록> 첨부자료

Ⅰ

Ⅰ. 교육연구팀의 구성, 비전 및 목표

4단계 BK21 사업

I. 교육연구팀의 구성, 비전 및 목표

교육연구팀 구성

1.1 교육연구팀장의 교육·연구·행정 역량

성 명	한 글	정일민	영 문	Ill-Min Chung
소 속 기 관	건국대학교 일반대학(원) 식량자원과학과(부)

<표 1-1> 평가 대상 기간(2020.9.1.-2023.2.28.) 내 교육연구팀장 변경 현황

연번	성명	교육연구팀장 수행 기간 (YYYYMMDD-YYYYMMDD)	변경 사유
1
2

본 사업팀장은 25년 동안 농업분야 (작물 재배, 생리, 생태)의 우수한 전공 교육을 통해 본교 학생들의 다양한 국가 농산업 분야 진출에 큰 기여를 하였음. 현재까지 사업팀장은 다양한 국가직·지방직 농업공무원 시험/면접 출제위원으로 참여하여 미래 농산업 인재 발굴에 기여해옴. 또한 사업팀장은 매 학기 수강생의 강의평가 결과를 바탕으로 수여하는 본교 베스트티처상을 2회 수상하여 교육역량의 우수성을 보임.

본 사업팀장은 다양한 작물유전자원의 고유한 특성을 활용하여 프리미엄 농작물 개발 및 산업화를 위한 기초 DB 구축 및 이들 생명자원의 다양한 산업화 적용 연구 분야에서 세계적인 선도연구자로 평가되며, 현재 국내 최고의 석학들로 구성되는 “한국과학기술원 한림원, 농수산분야”정회원으로 활동 중.

또한 최근 미래창조과학부와 한국연구재단이 주관하는 전략과제 사업“통합 오믹스 빅데이터 정보 육종 구현”에 선정돼 기존 작물 품종을 개량하기 위한 유전자 분석을 뛰어넘어, 다중-통합 오믹스 수준의 빅데이터 정보를 활용하는 새로운 paradigm을 제시하여 신품종 식량작물을 육종하는 혁신적인 도전과제를 수행 중.

선행 연구 결과의 우수성을 인정받아 최근 총연구비 15억원 규모의 연구재단(후속)연구를 수주하여 향후 5년간 (2022년 9월-2027년 2월) ‘벼 유전자원 유전체 정보를 활용한 농업표현체 해석과 다양한 가공 및 고품질특성을 보유한 다수성 벼 품종 육성’을 위한 연구를 지속적으로 수행할 수 있는 기반을 확보.

본 사업팀장은 건국대학교 국제협력실장, 교무처장, 상허생명과학대학장, 농축대학원장, 및 대학원장을 역임하며, 다양한 국내·외 대학과의 교육/학사/연구 관련 현안을 개선하고 해결하는 행정역량을 인정받고 있음. 또한 본교 BK21+3단계 (2015년), PRIME (2016년) 및 LINC+ 사업 (2017년)과 같은 대형 국책사업 기획위원 및 책임자로 참여하여 본교 연구·교육 프로그램 발전에서 탁월한 행정/기획 역량을 인정받고 있음.

교육역량

- 건국대학교 학사/석사 (1986/1988, 작물학), 일리노이주립대 (UIUC), 박사 (1994, 작물학)

- 건국대학교 식량자원과학과 조교수, 부교수, 교수 (1995.09-현재)

- 농업직공무원출제위원, 국가직/지방직 5, 7, 9급, 농업연구사, 농촌지도사 등 (1995. 09-현재)

- 미국 Rice University, 교환교수 (2005. 01 – 2005. 12) 및 겸임교수 (2006. 07 – 2011. 06)

- 건국대학교 우수강의교사(베스트티처) 2회 (2015. 04, 2016. 10)

연구역량

- 총 SCI(E) 논문 (459편) + Scopus, 등재(후보)지 (138편) 출판 (1995-현재)

- 한국과학기술 한림원 농림수산분야 정회원 (2009-현재)

- 건국대학교 학술연구대상 4회 및 KU Research Pioneer 5회 (2004년-현재)

- 대한민국 농업과학기술상 (2006. 09), 과학기술 우수논문상 (2006. 11)

- 우수연구감사패, ㈜영인과학기술 (2006. 07)

- 농촌진흥청 바이오그린21사업, 유전자원 연구단장 (2009. 03 – 2011. 03)

- 한국약용작물학회 회장 (2015. 05 – 2017. 04) 및 편집간사/편집위원장 (2006. 06 – 2015. 04)

- 3단계, 4단계 BK21 사업팀장 (2015. 09 – 현재), 한국연구재단 전략과제 연구책임자, 총 15억/ (2017. 11 – 2021. 10), 한국연구재단우수연구(후속) 연구책임자 (2022. 09.-2027.02, 총 15억), 국가지정 농업생명자원(벼) 관리기관 연구책임자 (2011. 03 - 현재), 농촌진흥청 유전자원 관리센터, 겸임연구관 (2011. 03 – 2013. 02)

행정역량

- 건국대학교,  대외협력처, 국제협력실장 (2002. 09 – 2004. 08)

- 건국대학교,  교무처, 교무처장 (2010. 09 - 2011. 08)

- 건국대학교,  농축대학원장 (2014. 03 – 2016. 08)

- 건국대학교, 상허생명과학대학, 학장 (2016. 09 – 2018. 08)

- 건국대학교, 대학원장 (2018. 09 – 2020. 08)

- 건국대학교, 대외부총장 (2020. 09 –2021. 08)

1.2 대학원 학과(부) 소속 전체 교수 및 참여연구진

<표 1-2> 교육연구팀 참여교수 및 참여연구진 현황

연번	성명 (한글/영문)	연구자등록번호	세부전공분야	대표연구 업적물 분야	신임교수	외국인	사업 참여 여부
1	금영수	10198959	농약학	응용생물화학/ 천연물화학	x	X	O
2	김승현	10130192	작물품질 /이용	식량작물 재배/ 생산	x	x	o
3	이주현	10169659	벼 유전육종	식량작물 유전자원/유전/육종	x	x	o
4	정일민	10075713	작물생리 /생태	시스템/합성 생물학	x	x	o
				식량작물 재배/ 생산
				식량작물 생명공학

1.3 교육연구팀 대학원 학과(부) 현황

<표 1-3> 교육연구팀 참여교수 현황

(단위: 명)

평가 대상 기간	구분	총 환산 참여교수 수
		기존교수 수	신임교수 수	합계
2020.9.1. - 2023.2.2 8.	임상, 건축학 인문사회계열 포함	4	0	4
	임상, 건축학 인문사회계열 제외	4	0	4

<표 1-4> 교육연구팀 참여교수 변동 현황

(단위: 명)

구 분	2020년	2021년		2022년		비고
	2학기	1학기	2학기	1학기	2학기
총 참여교수 수	4	4	4	4	4
신규 참여교수 수	0	0	0	0	0
종료 참여교수 수	0	0	0	0	1

<표 1-5> 평가 대상 기간(2020.9.1.-2023.2.28.) 내 교육연구팀 참여교수 변동 내역

연번	성명	변동 학기	참여/종료	변동 사유	비고
1	정일민	2022년도 2학기	종료	2023.02.28.일로 정년퇴직	2023.03.01.부로 교육연구팀장 변경 및 신규참여교수 참여
2
3
4

<표 1-6> 교육연구팀 평균 참여대학원생 현황

(단위: 명)

구분	참여대학원생 수
	석사	박사	석·박사통합	계
5개 학기의 평균	4.8	0.8	0	5.6

<표 1-7> 평가 대상 기간(2020.9.1.-2023.2.28.) 내 교육연구팀 외국인 참여대학원생 현황

연번	성명	국적	학사출신대학	공인어학성적		비고
				국어	영어
1	Ahmed, Md Faruk	방글라데시	Islamic University, Bangladesh		IELTS(5.5)
2
3

2. 교육연구팀의 비전 및 목표

2.1 교육연구팀의 비전 및 목표 달성도

사업팀 비전

- 본 사업팀은 침체된 우리나라 농산업 도약에 이바지하는 새로운 패러다임으로 프리미엄 농산업 선도자 육성을 제안함. 본 사업팀의 교육비전은 프리미엄 (고급브랜드화, 기후변화대응, 고령화 특화, 친환경 등) 농산업 발전에 중추적으로 기여할 수 있는 농산업 전문가의 양성이며, 세부적으로 프리미엄 농산업과 관련된 농·생명연구, 산업, 교육, 문화, 경제, 행정 분야에 전문가를 양성해 우리나라 농산업의 중흥과 국제화를 이끌어 나가는 것임.

[그림 1] 사업팀 비전

- 전통의 농산업은 다수에게 안정적인 식량을 제공하는 공익적인 산업분야임. 안정적인 식량을 공급하는 농산업의 의무는 아직도 중요한 부분이며, 우리나라에서는 현재 국가농업기관에서 이러한 의무에 대한 서비스를 충분히 제공하고 있으나, 이로 인하여 농업의 산업 경제적인 발전은 정체되어 있음.

- 한정된 면적과 높은 토지비용으로 인한 대량 생산의 경제적인 이익을 얻기 힘든 구조에서, 소수의 다양한 소비자의 기호를 맞추는 고급화 전략, 즉 프리미엄 브랜드 식량작물의 생산은 국내 농산업의 발전뿐만 아니라 국제적인 경쟁력을 갖춘 농산물 수출 산업을 활성화할 수 있음.

- 특히, 우리나라는 제한적인 국토면적과 수출경제에 의존하는 상황으로 인하여 농산업의 경제적인 비중은 상대적으로 낮은 실정임. 하지만 농산업이 가지는 무한한 가능성을 생각하면, 우리나라의 현재 농산업 현실을 타개하는 새로운 패러다임이 필요함.

- 본 연구팀은 구축된 교육 인프라와, 연구 인프라를 적극 활용하고 고도화하여 국내에서 최초로 지속가능한 프리미엄 농산업 인재양성 교육 및 연구를 제안하고 이를 실현하고 있음.

[그림 2] 사업팀 단계별 목표

사업팀 목표

- 본 사업팀은 기존의 BK21 사업을 통하여 농·생명과학 분야의 국제적 수준의 교육시스템을 구축하였음. 이를 기반으로 농산업의 새로운 패러다임인 프리미엄 농산업을 주체적으로 이끌어갈 인재양성을 위한 교육체계를 구비하고 인력을 양성하는 것을 목표로 하며, 크게 다음의 4가지 목표를 가지고 있음.

[그림 3] 사업팀 세부전략

1) 인력양성 (교육과정 업그레이드)

- 사회 변화를 신속하고, 적절하게 반영할 수 있는 교과운영체계를 구성하여, 농산업 분야 학생, 신진인력 및 산업계 needs를 수용하고, 기존 진행했던 특정 분야에 심화된 교육과 함께, 세부 전공 분야간의 다양성과 융합, 그리고 조직화의 장점을 도입한 교과목 및 운영체계를 개발하고 운영하며, 이미 구축된 국제적 수준의 농·생명과학 교과과정과 함께 최신 농·생명과학 이론을 지속적으로 업데이트하여 미래에 선도적으로 대응하는 교과목 개발/운영함

- 다양한 재능과 관심을 가진 신세대 대학원생들의 요구에 부응하여 교과목을 기초 및 핵심, 산업과 연구 중심 등으로 다변화하여, 학생중심의 교육을 제공

- 사회 변화를 신속하고, 적절하게 반영할 수 있는 교과운영체계를 구성하여, 농산업 분야 학생, 신진인력 및 산업계 needs를 수용함

- 기존 진행하여 왔던 특정 분야에 심화된 교육과 함께, 세부전공 분야간의 다양성과 융합, 그리고 조직화의 장점을 도입한 교과목 및 운영체계를 개발하고 운영함

- 이미 구축된 국제적 수준의 농·생명과학 교과과정과 함께 최신 농·생명과학 이론을 지속적으로 업데이트하여 미래에 선도적으로 대응하는 교과목 개발/운영함

- 우리나라 농·생명과학이 일정 수준 이상 올라온 현 상황에서, 본 사업팀은 대학원 졸업생의 진로의 다양성과 농산업 인재로서의 성장을 위하여 교육내용 중, 해당 분야의 동기부여, 사회인으로서의 농산업 전문가의 역할을 반영하여 본 사업팀 졸업생들이 농산업/사회 분야 전반에 전문가로 진출하게 이끌고자 함.

2) 연구 경쟁력 강화 (연구의 내실화)

- 본 사업팀은 기존의 BK21+ 사업을 통하여 국제적인 수준의 농·생명과학 연구시스템이 구축되었음. 특히 작물유전자원의 특성평가, 기능성 물질 탐구, 유용유전자탐색, 신품종육종연구에 강점이 있음. 본 사업팀 교육 및 연구의 최우선 목표인 학생성공 학생중심 연구지원을 위하여 최신의 연구 동향에 맞는 연구를 주체적으로 수행할 수 있는 기회를 제공

(1) 중점 연구 분야

- 프리미엄 농산업 분야 신기술 개척을 위하여 본 사업팀에서 확보한 작물유전자원 및 국제공동협력팀의 유전자원에서 고부가가치를 창출할 수 있는 특성평가 연구 진행

- 우수유전자원을 활용하여 실제 농산업분야 산업 경제적으로 활용가치가 큰 신품종 육성 연구 진행

- 농·생명과학의 연구결과를 산업화할 때, 작물재배 연구 분야가 필수적으로 동반되어야 함. 생명공학연구 성과를 농산업에 활용할 수 있는 작물재배생산 연구를 국내에서 선도적으로 수행

- 환경 친화성과 안전 농산물 생산이라는 기존 농업 체계에서는 양립하기 어려웠던 문제에 대해 친환경 천연물화학, 농자재 평가에 있어 폴리오믹스 접근법 등의 선도적 방법을 활용한 연구 진행

(2) 대학원생 연구 능력 향상

- 다양한 국제연구 교류 프로그램을 제공하여, 연구 분야의 국제적인 연구자와 공동연구를 진행할 수 있는 기회를 제공

- 박사과정의 경우 주저자로 SCI(E) 2편 (또는 ∑IF: >7), 석사과정의 경우 주저자(또는 공저자)로 SCI(E) 1편 이상 게재를 본 사업팀 참여 대학원생 졸업(질적)요건을 상향설정 및 다양화 함

- 모든 참여 학생에게 국제학술대회 참여를 제공하며, 박사과정은 연 1회 구두발표

- 산업체 맞춤형 창의적인 산학연구 활성을 위하여 다양한 학습/실습/창업 공간 지원(Bio-factory/ start-up ground)

- 참여 대학원생들의 ‘성실실패’를 인정하여 도전적인 연구 수행 문화를 장려하고 창의적 문제해결 능력 및 새로운 연구 paradigm을 제안할 수 있는 신진연구자로서 성장할 수 있는 기회를 부여 함

- 도전적 연구과제의 경우, 본 연구 사업팀 참여교원 및 외부 전문위원으로 (총 3인 이상) 구성된 위원회를 통해, 해당 연구주제의 타당성 및 연구수행 능력 등을 종합적으로 평가하여 무분별한 도전과제의 수행을 지양함

- 사업팀 위원회로부터 승인받은 ‘성실실패’연구의 경우 졸업과 관련된 사업팀 자체 의무사항을 면제하며, 해당결과의 재활용을 위한 방안 모색 및 향후 연구계획 등을 문서화하여 도전적 연구의 지속성을 확보 하도록 함

- 신진연구원 연구역량 강화

- 많은 우수신진연구 인력을 확보하고, 본 사업팀 소속 참여 학생의 공동 연구지도 지원

- BK21+ 지원 이외의 대학, 참여교수의 연구비 지원을 통해 신진 연구 인력을 참여교수 1인당 2인 고용을 목표로 함

- 우수연구 실적에 대하여 본교 전임교원과 동등한 성과급 지급

- 대학 및 사업팀 구성원으로서의 소속감 및 신분 안정화를 통한 창의적 연구 동기부여 강화 프로그램 운영 (본교 연구/교육 전임교수 임용 추천)

3) 교육 및 연구 국제화

- 본 연구팀이 추진하는 프리미엄 농산업 선도자의 양성에는 국제화 연구는 선택이 아닌 필수 조건임. 우리나라 프리미엄 농산업 발전과 중흥은 국제적인 농산물 수출이 필수로 진행될 것이며, 이를 위하여 국제적인 감각을 지닌 전문가 육성을 목표로 함.

(1) 현재 우리나라의 농·생명과학 연구수준은 세계적인 수준에 도달하였고, 대학원생들에 제공되는 국제화 기회는 새로운 연구기술을 습득하는 교육의 기회를 넘어, 상대국가의 연구자와 협업하는 연구 동반자로서의 국제화 경험을 제공.

(2) 참여 학생의 국제적인 감각을 증진시키기 위한 다양한 프로그램 제공 목표

- 이미 MOU 협약을 맺은 국제기관 및 대학에 모든 참여 대학원생 년 1회 단기연수 제공

- MOU 협약대상 외국대학과 공동 학위제, 공동지도교수제 추진

- 연구 및 산업화 부분에서 우수 학생선발 하여 장기연수 제공

- 국제저명학자 초청 농·생명과학분야 심포지움 개최 및 참여대학원생 구두발표 지원

- 국내 우수 교육 및 연구 환경의 수출을 추진하여 (ODA 사업 등), 한국형 모델을 국제 표준화하며, 상대 국가의 농산업 미래선도 인력의 수준 제고 및 지속적 교류를 추진함

4) 국가-사회 필요 연구인력 양성 (산업체 needs 반영 인재양성)

- 본 사업팀 비전인 프리미엄 농산업 선도자 육성에는 농·생명과학 연구 성과를 산업화하는 것은 필수 요건임. 본 사업팀은 기존의 BK21+ 지원 사업을 통하여 국내 다양한 농산업체, 분석업체와 산학협력 MOU를 체결하였고, 본 사업에 참여하는 학생들에게 산학협력 연구의 기회를 제공하여 프리미엄 농산업 중흥에 중추적으로 기여할 수 있는 인재로 양성하는 것을 목표로 함

(1) 현재 생명과학 기술을 적용하여 다양한 기능성 물질개발 및 고기능성 품종개발이 진행 중임.

- 농·생명산업체 needs를 반영한 인재양성을 위하여 산학협력 연구 및 산업체연계 교육과정을 개편 농·생명과학 연구성과를 산업화 현장에서 직접적으로 활용할 수 있는 인재양성을 목표로 함.

- 기술적인 부분뿐만 아니라, 생명공학을 활용한 신품종에 대한 소비자의 거부감은 산업화의 큰 걸림돌이며, 이에 대한 대응으로 소비자의 선호도, 문화, 인문사회 분야에 대한 폭넓은 소양을 갖춘 인재를 양성하고자 함.

(2) 산학협력 방안

- 본 사업팀과 이미 오랜 기간 산학협동연구를 진행해 온 산업체와 연구 R&D를 공동으로 수주하여 산업체와 본 사업팀의 참여연구원 간 상호 교류 촉진

- 농산업체에 인턴연구원 활성화를 위하여 농산업체 인턴 활동에 대한 졸업학점 부여

- 본 사업팀에서는 산업체에 고도화된 농·생명과학 기술을 제공하며, 산업체는 참여 학생에게 농산업 현장의 시설을 활용할 수 있게 함

- 공동연구, 인턴활동, 산학협동 세미나 개최로, 산업체의 needs를 선제적으로 대응하고 산업체에서 필요한 인재를 양성하여 산업체 고용 촉진

- 참여 학생에게 산업현장에 대한 폭넓은 Know-how를 제공 받게 하고, 프리미엄 농산업 창업 할 때 정책적 지원을 함

목표달성도

1) 교육과정 업그레이드

- 산업체 needs를 수용하는 교과목을 개설하였고, 기존 진행했던 특정 분야에 심화된 과목을 포함하는 대학원 커리큘럼을 개편하였음.

(1) 프리미엄 농산업 발전에 대한 이해를 높이기 위한 농산업 현장의 전문가 초빙 교과목 개설

- 코로나19 사태로 인하여 비대면 온라인 수업만이 가능한 상황에서는 최초 계획한 새로운 교과목 개발에 어려움이 있었음. 따라서 기존 과목에 본 연구팀의 목표를 하는 농산업 현장의 전문가의 Know-how를 교육받는 강의를 개설함.

- 기존 식물육종학특론과, 작물분자육종과목에 농촌진흥청 특작과학과에서 특용작물 육종에 30 년간 육종현업에 종사하신 공원식 연구관을 강사로 초빙.

(2) 산업계 및 사회적 수요를 빠르고 적절하게 반영한 신규 대학원 커리큘럼 개편.

- 기존 식량자원과학과 대학원은 63개의 교과목이 개설되어있었음. 기존 교과목에 10개의 신규 교과목을 추가하여 커리큘럼을 개편함.

- 신규 교과목명 : 자원작물생산동향(세미나), 실험설계 및 빅데이터 분석, 다중오믹스작물생산, 최신육종당면과제, 기능성농산물신소재특론, 창의융합교과세미나, 특허와프리미엄농산업, 지속형환경농업특론, 농산물안전학특론, 토양환경학PERSPECTIVE

- 신규 추가교과목은 전공 심화과정과, 세부전공 분야간의 다양성과 융합, 그리고 조직화의 장점을 도입한 교과목으로 국내 농산업발전에 선도적으로 대응하는 교과목임.

(3) 지속적인 강의평가 실시와 feedback으로 대학원 교과목의 내실화

- 대학원 수업의 내실화를 위하여 매학기 강의평가를 실시했고, 강의평가에 관한 내용을 참고하여 새로운 학기 강의 운용에 적극적으로 반영하였음.

- 사업팀 참여 교원의 경우 코로나19로 인한 비대면 강의에도 불구하고 학부/대학원 평균 > 90점 이상의 우수한 강의 평가 점수를 나타내고 있음. 또한 참여교수의 교육내용의 질적 우수함을 인정받아 건국대학교 교내에서 수여하는 강의우수교원(best teacher) 상을 수상하였음.

·2020.2학기 건국대학교 강의 우수교원(best teacher)선정 (이주현교수)

·2020.1학기 건국대학교 학생추천 온라인 강의우수교원 선정 (정일민교수, 이주현교수)

(4) 정규 커리큘럼 이외에 비정규적인 비교과 강의 수강.

- 정규적인 커리큘럼 이외에 다양한 강연 및 강의에 대학원생의 참여를 독려하였음.

- 매년 정기 학술발표회에서 농산업분야의 전문가를 초청하여 농생명과학 최신 기술에 대한 강연을 제공하였음.

- 총 18회의 온라인 및 대면 학술강연에 참석하였음.

- 건국대학교에서 제공하는 다양한 취창업 및 전인교육 관련 비교과 과정을 이수함.

(취창업교육, 법정안전교육, 건강한 연구환경 조성을 위한 인권침해예방교육, 연구보안관리 기본교육 등)

(5) 참여 교원의 국내 농생명관련 기관 및 기업에 프리미엄 농산업 관련 다양한 강연 수행

- 연구팀의 참여 교수들은 본 사업팀에서 비전으로 삼고있는 우리나라 프리미엄 농산업 발전에 대한 대외적인 협력방안과 공통의 비전을 공유하기 위하여 다양한 국가, 연구, 민간기업에서 관련 강연을 제공하였음. (국립종자원, 세종대학교, (주)CJ 등)

2) 연구 경쟁력 강화 (연구의 내실화)

(1) 최신 농생명 연구 기회 제공 및 논문작성 지원

- 본 연구팀은 작물유전자원의 특성평가, 기능성 물질 탐구, 유용유전자탐색, 신품종육종연구를 지속해서 수행하고 있으며, 이를 통하여 참여교수는 평가기간 동안 총 103편의 연구논문(주저자 23, 교신저자 42, 공동저자 38)을 출판하였으며, 연구에 함께 참여한 참여대학원생은 총 17편의 논문(주저자 5, 교신저자 12)을 출판하였고, 5건의 특허출원을 하였음.

(2) 프리미엄 농산업 관련 다양한 연구 참여 기회 제공

- 프리미엄 쌀 브랜드 제품 개발을 통한 쌀 수출 활성화: (주) CJ 제일제당, ㈜ 시드피아, ㈜ 레이팜코리아 와 산학 협동 연구를 진행하는 프로젝트로, 참여대학원생에게 농업생명과학의 산업화에 직접적으로 활용되는 연구참여 기회 제공. (권**, 김**, 김**, 정**)

- 품질개선 유전자교정 벼 변이집단 구축: (주) 시드피아, 부산대학교와의 산학 협동 연구로, 국내 벼 육종연구팀과의 협동연구 기회 제공. (김**)

- 유전체 정보 활용 그린라이스 벼 초형 개량 연구: 부산대학교와의 산학 협동 연구로 참여 대학원생에게 현재 농업 차세대 온실가스 저감을 위한 생산기술 개발에 관한 견해를 넓힐 기회를 제공. (김**)

- GWAS 와 단백질체 연구기법을 활용한 벼 유전자원 핵심집단에 대한 비생물스트레스 형질 저항성 유전자 대량 발굴 및 저항성 품종 육성 (권**, 김**, 김**, 정**)

- 벼 유전자원 유전체 정보를 활용한 농업 표현체 해석과 다양한 가공 및 고품질 특성을 보유한 다수성 벼 품종 육성 : 벼 유전체 정보를 활용한 디지털 육종을 구현하여 농산업에서 직접적으로 활용될 수 있는 신품종 육성에 참여함(김**, 송**, 김**)

- 통합 오믹스 빅데이터 정보 육종 구현 : 벼 유전체 정보를 활용한 디지털 육종을 구현하여 농산업에서 직접적으로 활용될 수 있는 신품종 육성에 참여함 (문**, 송**)

- 안정동위원소 활용 버섯의 지리적원산지 및 친환경 진위 판별 : 안정동위원소비 측정 및 다변량 통계분석 기반 원산지 및 친환경 진위 판별 모델 개발 연구 (김**, 문**)

-  통합 오믹스 빅데이터 정보 육종 구현: 국내 벼 유전체 연구의 선두 연구팀인 공주대학교 연구팀과 협력 연구로 공시재료 벼 유전자원 핵심 집단 종자의 phenolic compounds 함량 분석. (김**, 문**, 파**)

- 종자 유전자원 보존관리 : 국가 보관 중인 벼 유전자원 700점에 대해 phenolic compounds 함량 분석 (김**, 문**, 파**, 김**)

- 안정동위원소비기반 식품법의학을 이용한 친환경 쌀 등급 판별 고도화 연구 : Bulk 및 물질특이적 안정동위원소비 측정 및 머신러닝 기반 모델링 연구 (김**)

- 2020년 소면적 재배 농산물의 농약 잔류허용기준 설정 연구 : 엇갈이배추, 시금치, 들깻잎, 미나리, 쪽파 5가지 작물의 2가지 농약에 대한 잔류허용기준 설정 연구로, 참여대학원생에게 농산물의 재배 및 유통에 직접적으로 활용되는 잔류허용기준 설정 연구 기회 제공 (송**, 유**)

- 2021년 소면적 재배 농산물의 농약 잔류허용기준 설정 연구 : 엇갈이배추, 시금치, 들깻잎, 미나리, 쪽파 5가지 작물의 2가지 농약에 대한 잔류허용기준 설정 연구로, 참여대학원생에게 농산물의 재배 및 유통에 직접적으로 활용되는 잔류허용기준 설정 연구 기회 제공 (송**, 유**)

- 2022년 소면적 재배 농산물의 농약 잔류허용기준 설정 연구 : 엇갈이배추, 시금치, 들깻잎, 미나리, 쪽파 5가지 작물의 2가지 농약에 대한 잔류허용기준 설정 연구로, 참여대학원생에게 농산물의 재배 및 유통에 직접적으로 활용되는 잔류허용기준 설정 연구 기회 제공 (송**, 유**, 김**)

- 2022년 농약직권등록시험(작물잔류) 및 안전사용 잔류허용기준 설정 : 소면적 직권등록 대상 10항목에 대한 작물잔류성 농약직권시험 수행으로 안전사용 • 잔류허용기준 설정 및 농약등록 연구로, 참여대학원생에게 농약 분석에 대한 이해를 돕는 기회 제공(송**, 유**, 김**)

- 유채,치커리, 알타리무 중 농약 Indoxacarb 등 10종의 생산단계 농약 잔류허용기준 설정연구 : 유채, 치커리, 알타리무 중 농약 10종에 대한 생산단계 농산물의 농약 잔류허용기준 설정 근거자료 마련하는 연구로, 참여대학원생에게 농약 잔류특성에 대한 이해를 돕는 기회 제공(송**, 유**, 김**)

- GC-MS/MS를 이용한 축산물 중 잔류농약 시험법 검증 연구 : 소고기, 돼지고기, 닭고기, 우유, 계란 및 지방에서의 잔류농약 시험법을 검증하는 연구로, 참여대학원생에게 농약 잔류 다성분 분석법 개발을 확립할 기회 제공 (송**, 유**)

- 해양 갑각류 폐기자원을 활용한 생물활성 carotenoid astaxanthin의 회수법 개발 및 microencapsulation 기법에 의한 생물활성 증대 방안 연구. (송**)

- 2023년 농약직권등록시험(작물잔류) 및 안전사용 잔류허용기준 설정 : 소면적 직권등록 대상 10항목에 대한 작물잔류성 농약직권시험 수행으로 안전사용 • 잔류허용기준 설정 및 농약등록 연구로, 참여대학원생에게 농약 분석에 대한 이해를 돕는 기회 제공 (송**, 유**)

- 1/2차 식품 중 염소산염(chlorate) 및 과염소산염(perchlorate) 안전성 평가 연구 : 식품 중 염소산염과 과염소산염의 잔류 확인과 그에 따른 안전성을 평가하는 연구로, 참여대학원생에게 위해성 평가에 대한 이해를 돕는 기회를 제공 (송**, 유**)

- 2023년 농약직권등록시험(작물잔류) 및 안전사용 잔류허용기준 설정 : 소면적 직권등록 대상 15항목에 대한 작물잔류성 농약직권시험 수행으로 안전사용 • 잔류허용기준 설정 및 농약등록 연구로, 참여대학원생에게 농약 분석에 대한 이해를 돕는 기회 제공 (송**, 유**)

3) 교육 및 연구 국제화

(1) 국제화를 위한 영어강의 및 영어논문 작성

- 본 연구팀의 참여 교수는 100% 영어강의를 진행하였음

- 참여 대학원생의 학위논문도 100% 영어로 작성하였음.

- 본교 대학원 졸업을 위해서는 졸업인증 영어시험 통과 혹은 공인인증 어학시험 성적표를 제출해야 가능함. TOEFL(PBT 550, CBT 214, IBT 80), TOEIC(800), New TEPs(327), TEPs(600), IELTS(5.5) 등 성적을 제출해야 졸업할 수 있음.

(2) 국제학술 대회 참석 및 해외기관 장기교육연구 기회 제공.

- 코로나19 상황으로 BK21사업 초기에 직접적인 국제 학회 참석이 어려웠으나, 국내에서 진행된 국제학술대회에 참여기회를 제공하였음.

- 코로나 19상황이 개선된 2023년 1월에는 농생명 유전체학회 중 최고의 규모인 미국에서 개최된  PLANT AMIMAL GENOME(PAG) 학회에 참여대학원생이 참여하여, 포스터 발표를 진행하였고, 최신의 농생명 유전체 연구동향을 파악할 기회를 제공하였음.

- 미국 미네소타 주립대학 Prof. Brian J. Steffenson 실험실에서 전작물의 병저항성 유전 육종 연구를 위한 유전체육종, 병저항성 유전자 탐색, 병접종 및 병해판정에 대하여 교육 및 실습할 수 있는 기회를 제공함.

4) 국가-사회 필요 연구인력 양성 (산업체 needs 반영 인재양성)

(1) MOU 체결 농산업체와 긴밀한 협력연구 진행, 산업체 need 반영

- 현재 ㈜아시아종묘, 권농종묘㈜, ㈜시드피아, 한국애질런트테크놀로지스㈜ 기업과 MOU를 체결 하였음.

- 본 사업팀 참여 대학원생(권**)은 상추관련 권농종묘(주) 와 긴밀한 연구협력을 진행하였고, 본 석사학위 후, 권농종묘의 need를 반영한 연구활동을 진행한 부분을 인정받아서, 생명공학실 선임연구원으로 취업하였음.

- ㈜시드피아와 프리미엄 쌀수출 비즈니스 모델 구축관련 국책연구를 수행하였고, 이를 통해서 프리미엄 농산물의 수출의 어려움과 이를 극복하기 위한 다양한 농학연구에 대하여 참여 대학원생과 꾸준한 논의를 진행하여, 참여 대학원생에게 농생명과학의 산업적인 활용면에 대한 직접적인 연구 교육기회를 제공하였음.

(2) 신규 MOU 체결 및 지속적인 산업체 need 연구 수행

- 현재 ㈜ CJ 와 가공용쌀에 적합한 품종개발과 미국 쌀가공 적합용 미질판별에 관한 연구를 진행하고 있으며, 대학원생을 연구에 참여시켜 산업체의 need 에 대한 이해를 높임.

- 쌀 유통 기업인 레이팜코리아와 MOU 진행 중이며, 쌀가공품 적합성 미질특성 육종에 대한 연구를 진행함. 연구계획 및 수립 단계에 대학원생을 참여시켜, 산업체의 need에 대해 직접 파악하고 경청할 수 있는 기회를 제공함.

(3) 농산업 생산물의 질적 향상 및 사회적 요구 반영 연구수행

- 농산물의 안전성과 관련하여, 다양한 안전성 평가 관련 연구를 국내 식품안전성 평가 및 관련 규정의 설정에 관련된 기관(식약처 및 농촌진흥청 등)의 연구를 적극 수행하여, 다양한 종류의 식품 및 농작업 관련 안전성 기준을 마련하고, 유관기관에 소요되는 연구자료를 제공함.

※ “Ⅰ. 교육연구팀의 구성, 비전 및 목표” 관련 소명 자료

1) 대학원생 연구 능력 향상 최초 계획 부분 달성도.

(1) 계획

- 모든 참여 학생에게 국제학술대회 참여를 제공하며, 박사과정은 연 1회 구두발표

(2) 소명

- 코로나로 인하여 모든 학생에게 해외 국제학술대회 참여기회가 제공되지 못하였으나, 국내의 국제학술대회에는 참석의 기회를 제공하였음.

2) 신진연구원 연구역량 강화

(1) 계획

- BK21 사업 지원 이외의 대학, 참여교수의 연구비 지원을 통해 신진 연구 인력을 참여교수 1인당 2인 고용을 목표로 함

- 대학 및 사업팀 구성원으로서의 소속감 및 신분 안정화를 통한 창의적 연구 동기부여 강화 프로그램 운영 (본교 연구/교육 전임교수 임용 추천)

(2) 소명

- BK21 선정당시 본 사업팀에 배정된 총연구비로는 신진연구자를 지원할 수 없는 상황이며, 최초 계획대로 BK21사업 이외의 다른 연구비로 신진연구자를 고용하고 지원하고 있음. 하지만 BK21 사업에서는 타 연구비로 지원하는 신진연구자에 대하여 성과인정을 하지 않는 규정상의 문제로 인하여, 본 사업팀 성과에서 1명의 신진연구자만 고용된 것으로 나타남.

- 본 사업팀은 3단계 BK21 사업에서부터 신진연구자를 연구역량 강화를 위하여 노력하였으며, 본 사업팀의 연구비 총액의 한계로 인하여, BK21가 아닌 참여교수 개인 연구비로 인건비를 지원한 신진연구자가 2022년 2학기 방송통신대학에 전임교원으로 임용되는 성과가 있었으나, BK21사업 사업 성과로 등록 못하는 상황임.

- 현재 본 연구팀에 소속된 신진연구자에 대하여도 사업팀 차원의 꾸준한 지원을 하고 있음.

Ⅰ

Ⅱ. 교육역량 영역

4단계 BK21 사업

II. 교육역량 영역

1. 교육과정 구성 및 운영

1.1 교육과정 구성 및 운영 실적

교과과정의 구성 및 운영

(1) 사업단 비전 정립 및 교과목 체계 구축

- 프리미엄 농산업 인재 양성의 기반이 되는 기초 및 핵심 교과목 체계 구축

- 현대 농산업 친화형 인재 양성을 위한 산학협력 교과목 개발 및 운영

- 글로벌 농산업 선도형 교과목 체계 구축

- 학생 중심 맞춤형 교과과정 운영

(2) 대학원 강의 질적 제고-강의평가 시스템 구축 및 반영

- 대학원 전 교과목 강의평가 실시 및 결과 공유/환류

- 강의 평가 다원화 및 결과 반영을 통한 강의의 질 향상

- 우수 강의 교원 진작책 및 우수 강의의 국내외 확산/활용 도모

- 강의법 개선을 위한 사업팀 및 대학차원의 시스템 개선

(3) 국제화와 연계한 논문 작성법 교육 및 연구윤리 교육

- 국제화 연계 영어강의/논문작성법 강좌

- 신뢰성이 보장된 연구를 위한 교육 강화

- 안전성 및 현장 활용성을 고려한 연구실 안전교육

(4) 학사제도의 현황 및 계획

- 본교 우수학생 선발을 위한 학사제도 운용 및 학생지원 확대

- 수업/졸업 관련 요건의 다원화 및 확대 개편

- 장학제도 다변화 및 활성화

교육혁신 관련 대학 차원 운용 프로그램 현황 및 참여

- 현재 모든 대학 교육에 있어 주요한 화두로 등장한 수요자 중심의 교과 과정의 수행을 위하여 본교에서 추진하고 있는 교육체계 혁신 사업에 아래와 같은 대학 교육체계 개선을 위한 프로그램에 참여하고 있음.

- 교육체계 : 교육과정 개발 관련 학습자, 교수자, 및 산업계의 수요를 반영한 미래형 ACE 전공 교육과정 개발 (자율성/융합/실무중심 교육）

① ACE 전공교육과정 개발(http://ui.konkuk.ac.kr/web/introduce/03.php) : 학과 주도형 비교과 교육과정 개발 및 운영

② 대학혁신교육지원사업, http://ui.konkuk.ac.kr/web/main/main.php) : 학과수요/유형에 맞춰 특색 있는 학과 주도형 비교과 프로그램 확대 지원

- 미래 대학원생의 확보를 위한 학부-대학원 연계 프로그램 운영: 대학원 진학을 위한 연구 분야 탐색 기회를 제공, 관련분야 전문가들과 소통할 수 있도록 실용화 교육 프로그램 (사례: 석·박사 연계 과정, 석사 예약입학제 (일반 및 특별), 학-석사 통합과정, 각종 Plus 학기제

- 대학원 단위 우수 연구단 지원 프로그램: 세계수준의 연구/교육성과 창출과  대학발전의 원동력이 되는 연구단을 선정, 교육여건 및 사업 포트폴리오에 기반한 행·재정 지원 (사례: PRIME Research Group)

- 맞춤형 진로 및 취업지원체계 구축 프로그램: 산학, 학부-대학원 연계 사업을 분석, 우수 사례 확대 운영, 보완·신설과 맞춤형 지원 강화(사례: LINC+ 사업:  https://research.konkuk.ac.kr/National/Linc)

[그림 4] 혁신인재 양성을 위하여 운용중인 교내 프로그램 현황

사업팀 비전에 부합하는 교육과정 현황 및 운용 방안

- 프리미엄 농산업의 특성으로서 소요되고 있는 연구인력의 특성으로서 연구 및 농산업 기술과 관련하여 학계-산업, 국내-국제, 미래 대응의 시스템에 대한 주도적 협력이 가능한 인재 Systemwide-Minded Associative Research & Technology (SMART)를 정의하고 이와 같은 수요에 부응하는 교육체계를 구축 운용하고 있음.

1) 프리미엄 농산업 인재 양성의 기반이 되는 기초 및 핵심 교과목 체계 구축

- 농산업의 특성상, 작물의 학술적 및 산업적 가치에 대한 주도적 평가와 활용에 대한 전문적 능력을 갖추기 위해서는 매우 광범위한 분야에 대한 폭넓은 시야가 필요하며, 이와 같은 전반적 분야를 포괄하는 연구를 수행하도록 교과목을 운영 중임

- 현행 강좌는 재배/생리/생태, 유전/육종/분자생물학 및 농업화학 등의 분야로 구분할 수 있으나, 농산업의 특성을 고려하여, 모든 학생들이 가급적 3가지 분야 모두를 포함하는 중요 교과목을 위주로 선택하여 수강하게 하고 있음

- 현재의 방식을 활용한 대학원생 교육의 효과는 강의만족도 및 국제화/취창업 등의 지표를 기준으로 판단할 경우, 지속적인 개선을 나타내고 있음

- 국제 농산업 및 연구 동향에 대한 경향성 정보, 활용성 등에 대한 강의를 구성하고 외국학자들의 특강을 구성하였으나 코로나19로 인하여 적극적인 활용을 못함.

- 발표 능력 및 동료 학생들과의 소통 능력 향상을 위한 교과목은 다양한 전공 심화 교과 등에서 이미 세미나 등의 교과에서 시행 중에 있음. 다만 심화전공 교과간의 융합적 교류에 필요한 공통교과의 운영 및 관리 필요성을 인식하고 향후 팀티칭 교과목을 추가로 개발할 것임.

- 또한 4차 산업혁명시대 빅데이터 해석/활용과 관련된 새로운 교과 개설을 통해 빠르게 다변화 하는 프리미엄 농산업분야의 경쟁력 향상의 필요성과 함께, 연구윤리 및 대학원생(신진연구자)의 인권 보호를 위한 기초 교육의 사회적 요구에 따라 연구윤리 및 인권교육을 비교과목으로 이수하게 함.

2) 신규 교수법의 활용 현황

- 건국대학교 e-Campus 시스템 (http://ecampus.konkuk.ac.kr)을 활용하여 학생 출결, 과제 관리, 강의자료 및 평가 관리, 학생 커뮤니티 운영 등을 관리하여 학생의 학습 능력을 높일 수 있는 첨단 (on-line)교육 시스템을 기타 다양한 온라인 학습 프로그램과 함께 운용 중 (ZOOM, MS Teams 등)

[그림 5]  건국대학교 교육 및 학사관리 통합 system eCampus

- 대학 본부 차원의 교육관리 시스템인 e-Campus에 공개 활용 중인 교육 자료는 학부 교과와 함께 대학원 강의계획서 및 강의 자료를 포함하고 있음

- 해당 시스템은 각종 강의 자료 및 학생 출결 사항을 반영하고 있으며, 학사관리 시스템과 직접적으로 연동되어 효과적 강의 및 학사 관리에 활용 중

- e-Campus 시스템의 강좌 게시판을 통하여 각종 공지사항 및 수업관련 내용을 전달하고 있으며, 토론방을 통하여 수강생의 주도적 활동을 장려하는 등 강의의 양방향 의사소통의 통로를 제공 중

- 수요자 중심교육을 위해 교과폐강 인원을 조절 (기존: >4명/교과) 하여 다양한 교과 개설 운영 중

- 수강바구니 제도를 활용하여, 본인의 교육 수요에 부합하는 교과를 관리할 수 있도록 제도적으로 보장하고 있음

- 강의 관련 일정과 주요 사항들은 해당 시스템에 탑재된 게시판, 이메일, SMS 등 다양한 의사소통 방법을 이용하여 수강 학생들에게 신속히 전달됨

- 건국대학교 교수학습지원센터에서 지원하는 교수법워크숍, 강의컨설팅, 강의법진단 등의 강의자의 질적 재고를 위한 각종 컨설팅에 참여 교수법 개선.

- 각 교과목의 특성을 고려하여 전통적인 학습법과 함께 미래형 학습법 도입 및 운용

- 사업단 교원이 교내의 교수학습지원센터에서 제공하는 신규 학습법 및 자원 활용 관련 강좌 수강을 적극 실시하게 하고 강의에 반영하게 함

- 상기 교수법의 도입으로 학생 맞춤형 수업을 지향하며 자기주도적인 학습 및 연구-소통 능력의 향상을 추진하고 있음.

3) 정규 대학원 커리큘럼 운용현황

- 교육과정은 정규 커리큘럼과정을 기본으로, 비교과 과정을 적극적으로 활용하여, 다양한 산업체의 need를 신속하게 교육할 수 있는 체계로 구축하였음.

- 농산물의 가치평가에 있어, 종전의 단순한 수요에 따른 평가가 아닌, 다양한 특수 수요와 사회, 환경 등이 총체적으로 반영된 평가가 나타나고 있고, 이에 따라 관련 연구 및 필요한 교육 내용을 매 학기 개설과목에서 추가적으로 교육하고 있음.

(1) 개설과목

[표 1] 대학원 강의 목록

	년도	학기	교과목명	개설학과	강의유형	담당교수	비고
1	2020	2	기능성물질대사학특론	식량자원과학	이론	김승현
2	2020	2	생물정보의이해와 이용	식량자원과학	이론 + 실습	정우석
3	2020	2	실험설계 및 통계분석	식량자원과학	이론 + 실습	이주현
4	2021	1	농약화학	식량자원과학	이론	금영수
5	2021	1	분자육종학	식량자원과학	이론	공원식	농산업체 needs 반영 교과목 ( 농생명산업 관련 전문가 초빙)
6	2021	1	자식성작물육종론	식량자원과학	이론	이주현
7	2021	2	분자세포생물학특론	식량자원과학	이론	정우석
8	2021	2	식물육종학특론	식량자원과학	이론	공원식	농산업체 needs 반영 교과목 ( 농생명산업 관련 전문가 초빙)
9	2021	2	천연물합성화학	식량자원과학	이론	금영수
10	2022	1	작물발달생물학	식량자원과학	이론	정우석
11	2022	1	생화학특론	식량자원과학	이론	정일민
12	2022	1	기능성물질기기분석특론	식량자원과학	이론	김승현
13	2022	2	실험설계 및 통계분석	식량자원과학	이론 + 실습	이주현
14	2022	2	대사체학 특론	식량자원과학	이론	금영수
15	2022	2	재배학특론	식량자원과학	이론	정일민

[그림 6] 교과목 목록

※  최근 2년간 코로나19로 인하여 대학원 강의가 전면 비대면강의를 실시했고, 직접적인 농산업현장을 접하는 대면 수업은 진행할 수 없었음. 또한 다양한 농업현장의 전문가를 초청하여 강의 중에 세미나를 진행하려 하였으나, 코로나19로 인하여 원활한 진행을 이루지 못하고 비정기적인 온라인 강의 및 토론을 진행함.

[그림 7] 미래대응형 교과목 및 산학협력 교과목 계획

[그림 8] 학생지도 체계 현황 요약

(2) 대학원 커리큘럼 신규구축.

- 기존 63과목에서 현대 농산업 친화형 인재 양성을 위한 산학협력 교과목을 추가로 개발하고 기존 커리큘럼에 추가하여 신규 커리큘럼을 구축함.

- 대학혁신사업 등, 교육계의 주요한 신규 사업은 이와 같은 부분을 기초로 하되, 산업체 needs를 적극 반영한 교과를 신규 도입함.

- 신규도입된 교과목은 Academic track, common class, professional track 으로 기존의 커리큘럼과 융화되고 심화될 수 있게 구성하였음.

번호	교과목명	교과목영문명	교과목 국문해설	교과목 영문해설
1	자원작물생산동향(세미나)	Trends in crop production ( seminar)	본 교과는 작물생산 산업전반에 중요 과제에 대한 토의와 해결책에 대한 탐구를 목적으로, 학과 참여 대학원생은 작물생산 산업전반에 관한 주제를 자유로이 선정하고 이에 대한 발표를 진행. 또한 산업현장의 종사자를 초청하여 1회 특별 세미나를 진행함.	The aim of this this class is to discuss various issues in crop production industry. The graduate students prepare a presentation about any issue for crop production and at least one invited speaker from the company involved in crop production will presents the progress of their company
2	실험설계 및 빅데이터분석	Experimental design and Big-data analysis	본 교과는 작물생산 및 육종과 관련 다양한 실험설계법에 대한 교육과, 각 분석방법의 실질적인 활용법에 대하여, 실제 농업과학현장에서 수집된 데이터를 활용하여 실습을 진행. 또한 작물분야의 빅데이타 활용을 위한 데이터 수집과 이를 분석하는 다양한 소프트웨어의 설치 및 활용법에 대하여 실습함	The graduate student will learn various experimental designs used in agricultural life science areas. The practices with real data from previous research will be performed by graduate students. For the big data analysis, students will have practices in installing and utilizing various software for big-data analysis
3	다중오믹스 작물생산.	Multi-Omics Crop production.	본 과목에서는 다양한 오믹스 기술, 즉 유전체, 전사체, 단백질체, 표현체, 대사체, 에 대한 기술적 발전 과정과 현재 가장 진보된 분석기술에 대하여 교육하며, 최근 오믹스 기술을 활용하여 작물 육종과 작물생산에 활용한 실제 연구를 분석하고 토론.	In this class, students will learn about Omics technology, such as Genomics, Transcriptomics, Proteomics, Phenomics, and metabolomics. The technical improvement of each technology will be introduced. The research with the most advanced technology will be introduced and the discussion will be followed.
4	최신육종당면과제.	Trend in breeding	본 수업에서는 학생들은 현재 우리나라 육종의 최신 목표와 이에 관한 연구 트렌드에 대한 토의를 진행. 주요 식용작물을 대상으로 현재 육종의 주요 목표와, 대상형질에 대한 식물학적, 생리학적, 분자생물학적, 특성에 대한 강의를 진행하고, 학생들에 주요 형질 및 육종목표에 대한 현재 연구 트랜드에 대하여 발표 및 토의를 진행	In this class, the major goals of breeding and traits in Korea will be taught and students will discuss the achievement and progress of the breeding programs. In this class we will focus on the food crops. The basic knowledge the major trait such as biological, physiological, and molecular biological aspect will be introduced and student will present the recent research and discuss
5	기능성농산물신소재특론	Advances for Functional Agricultural Products	본 교과는 기능성신소재로의 농산물의 중요성, 역할, 개발과정, 작용기전, 및 제품화에 이르는 전과정에 대해 종합적으로 학습한다.	This course comprehensively provides the importance of agricultural products as new functional materials, their role, development process, mechanism of action, and the entire process leading to commercialization.

[표 2] 대학원 신규 강의 목록

6	창의융합교과세미나	Creative Convergence Seminar	본 교과는 농산업과 연계되는 종자, 비료/농화학, 의학, 약학, 식품, 영양, 및 인공지능 기술 분야의 새로운 주제를 융합-탐구하여 농산업 취/창업 및 산업 연계 신기술 적용에 대해 학습.	This course converges and explores new topics in the fields of seed, fertilizer/agricultural chemistry, medicine, pharmacy, food, nutrition, and artificial intelligence technology related to the agricultural industry to learn about employment/startup in the agricultural industry and application of new technology linked to industry.
7	특허와 프리미엄농산업	Patents and Premium Agro-Industry	본 교과는 농산업 분야 국내외 기술재산 및 특허 현황과 새롭게 발생하는 농산업 기술재산/특허 보호를 위한 출원, 등록 절차 및 주의 사항 등에 대해 학습	This course learns the current status of domestic and foreign technology properties and patents in the field of agricultural industry and the application, registration procedures and cautions for the protection of newly emerging agricultural technology properties/patents.
8	지속형환경농업특론	Sustainable Agriculture Perspectives	본 교과는 현재 활용되고 있는 영농법의 다양한 문제점을 알아보고, 관련하여, 향후 지속적 농업의 유지를 위하여, 활용 가능하거나, 활용 중인 방법(생물, 화학 및 복합)의 소개와 이와 관련된 다양한 이론적 배경에 대하여 학습하는 것을 목표.	This course learns various methodologies of current agricultural systems. In details, the advantages/disadvantage of classical cultures are compared to recently introduced or the method under developing to make the current agricultural system to sustainable systems.
9	농산물안전학특론	Safety Issues in Agricultural Products	본 교과는 현행 농업의 유지 관리 등에 있어 활용되고 있는 다양한 방법이 최종적으로 소비단계에 이르기까지 안전성에 미치는 영향에 대하여 세부적으로 학습한다. 농산물의 안전성에 문제점을 발생시키는 요인으로서 농업적으로 활용되는 화학적 요인 및 생물적 요인에 대하여 세부적 학습과 함께, 개선법 등을 학습하도록 함.	This course learns details of various factors affecting the safety issues of food and agricultural products. In this course, various factors, including chemical (natural and synthetic), biological, and combined factors affecting food safety are introduced in details. Additionally, the protective approaches to solve the safety issuse are also introduced.
10	토양환경학 perspective	Perspectives of Environmental Soil Science	본 교과에서는 농업활동의 주요한 기반이 되는 토양의 환경화학적 측면에 대한 세부적 사항을 학습한다. 관련하여, 기후변화, 농업환경 변화등의 문제점과 이에 따른 토양환경의 화학 및 생물학적 대응에 대하여 학습하고, 지속적 농업활동을 위한 대안을 학습.	In this course, details of environmental aspects of soil will be introduced as a medium of fundamental units of agricultural activities. In more details, several important issues, including climatic changes, modulation of soil environments will be learned. Alternative approaches, in relation to sustainable soil environments will also be learned.

[그림 9] 윤리적 소양을 지닌 프리미엄 인재 양성 현황

4) 비교과 교육과정

(1) 비정기적 Zoom 온라인 강의 및 교육

- e-Campus 시스템의 강좌 게시판을 통하여 각종 공지사항 및 수업관련 내용을 전달하고 있으며, 토론방을 통하여 수강생의 주도적 활동을 장려하는 등 강의의 양방향 의사소통의 통로를 제공하였음.

① 서울대학교 김백기 박사님 초빙. CRISPR/CAS9 guide RNA design in rice : principles and tools. 2020.10.15. (김**, 권**)

② 서울대학교 장수박사초빙 다양한 GWAS 분석 모델 활용과 분석 server 구축 교육. 2021. 07. 28. (김**)

[그림 10] GWAS 분석 모델 활용 교육

③ 서울대학교 장수박사초빙 GWAS 분석 실습 및 결과 해석 교육.  2021. 08. 02. (김**)

④ 종판별교육: 환경부 국립생물자원관 생물소재 종판별 전문가 양성교육. 2021. 08. 09 ~ 2021. 09. 06 (김**)

⑤ 중앙대학교 박은영 박사님 초빙. Metabolomics의 활용 및 데이터 처리.  2022. 05. 14. (송민호, 유**)

[그림 11] Proteomics 교육내용

⑥ Microgen 오재원 박사님 초빙. Proteomics의 기초 및 활용 (개념, 방법, 적용) 2022. 06. 12. (송**, 유**)

⑦ 한국환경농학회 알쓸환잡 특강 - 서울대학교 김정한 교수님 초빙. 유기성 잔류물질 분석: 기초 GC-&LC-MS/MS 이론과 응용 2022. 07. 07. (송**, 유**)

⑧ 서울대학교 김정한 교수님 초빙 질량분석의 개념 및 활용에 대한 교육.  2022. 07. 16. (송**, 유**)

⑨ AB Sciex Korea 온라인 세미나, LC-MS/MS를 활용한 동물용의약품 시험법 분석 및 데이터 처리 2022. 07. 19.  (송**, 유**)

⑩ Shimadzu Korea, Starter guide – Structural analysis of compounds 2022. 07. 22. (송**, 유**)

⑪ Shimadzu Korea, Reifycs Traverse MSTM – Multivariate analysis software for MS 2022. 07. 22.(송**, 유**)

[그림 12] Proteomics 데이터 처리 교육내용

⑫ Microgen 오재원 박사님 초빙. Proteomics 데이터 처리 2022. 07. 31 (통계분석 및 Open-source software) (송**, 유**)

⑬  [KOICA-UPLB-IRRI] The Role and Performance of Genome Analysis Center at NICEM, Seoul National University. 2023.02.24. (송**)

- 내용 : NICEM이 수행하고 있는 genome analysis 방법과 workflow 설명 및 pan genome과 같은 global genome project 소개

[그림 13] KOICA-UPLB-IRRI 교육내용

⑭ 쿄토대학교 히데키 요시다 교수님 등 초빙 2023 KOREA-JAPAN Biological Sciences Joint Conference. 2023,02.24 (송**)

(2) 농산업체 참여 대면교육

① Bio 공공기기원 유도결합플라즈마 질량분석기 교육 2020. 12. 08 (김**, 문**, 송**, 유**)

② YMC 코리아 Pretreatment of sample, Using of HPLC, Selection of Columns and  Quantitative Analysis 교육 2021. 07. 16 (김**, 문**)

③ Agilent Korea, 유도결합플라즈마 질량분석기 교육 2021.11.11 ~ 2021.11.12. (문**)

④ 한살림, 잔류농약성분 측정 실습 교육 2022.08.23. ~ 2022.08.24. (김**, 문**)

[그림 14] Bio 공공기기원 및 YMC 코리아 교육 수료증

(3) 비교과 교육

① 연구자를 위한 마음챙김 훈련 2023.01.03. (김**, 김**, 송**, 송**, 유**, 정**)

② 판데믹 시대의 창업전략과 사업 기본 마인드 2023.01.18. (김**, 김**, 송**, 송**, 유**, 정**)

③ 4차 산업혁명과 메타버스 이해 2023.01.27. (김**, 김**, 송**, 송**, 유**, 정**)

(4) 연구, 인권 관련 교육.

① 연구윤리의 이해 교육 (참여 대학원생 전원)

② 법정 실험실 안전교육 (참여 대학원생 전원)

③ 건강한 연구환경 조성을 위한 인권침해예방교육 2021~2022 (참여교수 및 참여 대학원생 전원)

④ 대학방문형 연구윤리교육 2021~2022 (2021 2학기 참여 대학원생 및 2022 2학기 참여 대학원생)

[그림 15] 연구, 인권 관련 교육내용

5) 사업팀정기 심포지움 및 외부초청연사 강연.

(1) 4단계 BK21 지속 가능한 Premium 농산업 미래인재 양성 작물유전자원 연구사업팀 및 생명환경연구소 공동 심포지움

- 일시 : 2021. 02. 25

- 참여인원 : BK21 사업 참여 교수, 참여 대학원생, 외부초청연사

- 외부초청연사 : 부산대학교 권순욱 교수 ‘분자육종 플랫폼 구축을 위한 도열병 저항성 유전자 특이적 분자표지 개발’ 방법 강의

- 코로나 19 사태로 인하여 부득이하게 ZOOM 미팅으로 개최하였음.

[그림 16] BK21 지속 가능한 Premium 농산업 미래인재 양성 작물유전자원 연구사업팀

(2) Premium 농산업 발전 방안 제시 및 최신 육종기술 공유를 위한 산학협력 워크샵

- 일시 : 2023.02.15.- 2023.02.17.

- 장소 : 강원도 정선군 하이원리조트

- 목적 : 외부 전문가(벼 분자육종 및 종묘 전문가)를 초청하여 bk21 사업팀 참여 대학원생들에게 최신 농산업 동향 교육 및 농산업체의 needs에 대한 정보 교환

- 참여인원 : BK21 사업 참여 교수, 참여 대학원생, 외부초청연사

- 외부초청연사 : 한국방송통신대학교 함태호 교수 ‘벼의 표현형 유전자원 활용 연구기법 교육’, 시드피아 이원도 및 조유현 대표 ‘우리나라 쌀 종자산업의 방향과 문제점 교육’권농종묘

권예빈 ‘원예 종묘산업에서 생명공학 활용의 어려움과 현실’ 교육

[그림 17] Premium 농산업 발전 방안 제시 및 최신 육종기술 공유를 위한 산학협력 워크샵

6) 국가-사회 필요 연구인력 양성 (산업체 needs 반영 인재양성)

- 본 연구팀은 농산업분야의 needs를 반영한 연구와 교육에 중점을 둔 대학원 운영을 하고 있으며, 본 사업팀 권** 학생은 2021년 2월에 졸업하고 우리나라 채소육종산업에 대표적인 기업인 권농종묘에 입사하여, 배추와 쌈채소의 육종연구와 개발 부분에 참여하고 있고, 향후 본 사업팀과 권농종묘의 협동연구 진행을 계획하였음.

7) 교육 및 연구 국제화

- 코로나19 사태로 인하여 해외 출장이 전면 금지된 상황에서, 국제학술 활동은 제약적인 상황이었음. 본 사업팀은 국제적으로 유명한 대학 및 연구소와 긴밀한 국제적 network를 이미 구축한 상황이어서, 해외 연구자가 온라인으로 세미나와 교육을 진행하여 참여대학원생에게 국제적인 연구 감각을 유지할 기회를 지속적으로 제공해주고 있음.

1.2 과학기술·산업·사회 문제 해결과 관련된 교육 프로그램 현황과 구성 및 운영 실적

과학기술·산업·사회 연계 교육 프로그램 현황

- 사업팀에서는 이미 산업수요 반영 교과를 일부 운용하고 있으며, 지속적으로 교육과목 특성의 2원화 및 특화 등의 방법으로 산업-사회 수요를 능동적으로 수용하여 운영하고 있음

- 산업사회 문제 해결과 관련된 졸업요건의 다원화를 추진하여 대학원 연구 인력의 산업 문제 해결능력 및 취업의 질적 재고를 추진하고 있음

- 농산업에 대하여 일반 사회에서 제기하고 있던 소요 사항 역시, 시대의 변화에 따라 아래와 같이 지속적으로 변화하고 있으며, 따라서 해당 분야에 종사하게 될 연구 인력에 대한 대학 차원의 교육에서도 주요한 변화를 추구하고 있음.

[그림 18] 시대 변화에 따른 농산업에 대한 주요한 사회적 수요와 연구 수요의 변화

- 종래의 농산업이 양적인 성장과 주요 소비자의 안전한 농산물에 대한 소요에 맞추어 생산 활동이 유지되어 왔으며, 대학을 포함한 학계에서는 이와 같은 문제 제기에 부합하는 교육 및 연구 인력의 양성에 주요한 노력을 기울여 왔음

- 향후의 농산업은 농업의 지속가능성, 매우 다변화된 수요층의 수요를 충족할 수 있는 특화된 농산물생산 및 유전자원의 다양한 분야에서의 활용 등, 광범위한 특수 수요를 충족할 수 있게 발전적으로 진행되어야 하며, 본 사업팀은 신규교과목 개설 및 기존교과목의 내실화를 통해 지속적으로 교육내용을 업그레이드 하고 있음.

- 이와 같은 변화에 대응하기 위하여 본 사업팀에서는 산업-사회 연계 등의 문제에 대하여 세계적 선도대학의 현황 등을 참고하고 현 사업팀의 교육과정에 대한 외부 산학협력 교수진과의 컨설팅 과정을 통해 지속적으로 검토하여 개선/운용하고 있음.

- 본 사업팀은 식량자원과학과 소속으로, 기존 대학원 커리큘럼이 농생명과학 및 농산업관련 교과목으로 구성되어 있음. 본 사업팀은 BK21 사업을 운용함에 있어서, 기존의 정규커리큘럼과 대학 자체의 산업 및 사회 수요를 반영하는 대학원 운용정책으로 과학기술, 산업, 사회 문제 해결과 관련된 교육프로그램을 구성하고 있음.

- 또한 산업사회 문제에 대하여 직접적인 해결책 제시와 빠른 대응을 위하여 사업팀에 참여교수는 농산업체 또는 농산업관련 기관에 직접 방문하여, 문제해결의 방향에 대한 교육을 진행하는 프로그램도 운영하고 있음.

1) 정규 커리큘럼 및 대학제도

(1) 학부과정 국가직무능력표준(NCS, National Competency Standards) 교과목운용과 대학원 교과목의 연계

- 본 사업팀 학과에서는 학부과정에 NCS과목으로 식물육종학, 작물분자육종학 과목을 개설하여, 교과목에 육종산업에서 필요한 직무관련 교육내용을 교육하고 있으며, 이 교과목들과 본 대학원의 식물육종학특론(산업체 needs반영교과)과 분자육종학특론(산업체 needs 반영교과목)과의 긴밀한 연계를 구축하여, 실제 종묘산업의 문제해결에 기여하는 커리큘럼을 만듦.

- 관련 교과는 국내 농산업계의 주요한 수요를 반영하여 이를 산업현장에서 직접적으로 활용할 수 있도록 설계되었으며, 또한 수강생의 자율적 문제해결을 유도하기 위하여 도입되었으며, 관련 업계 및 수강생의 높은 만족도를 보이고 있음.

(2) 산업체 needs 반영 대학원 교과목

개설

① 2021.1학기 작물분자육종

- 분자육종의 농산업현장 보급관련 연구로 20년이상 경력이 있는 농촌진흥청 연구관을 강사로 초빙하여 학생들에게 산업현장에서 활용될 수 있는 분자 육종신기술을 교육받게 함.

- 강의목표 : 분자육종이란 기존의 전통 육종기술에 분자생물학을 접목시킨 기술로서, 유전체를 해독하고 분자표지를 개발하여 선발에 활용하고 유용유전자를 형질 전환하여 직접 변이를 창출하는 등의 기술을 활용하여 원하는 품종을 빠르게 효율적으로 육성할 수 있음. 이번 교과를 통하여 분자육종에 관한 기술개발 현황으로부터 새로운 농업혁명의 플랫폼기술로 일컬어지는 신육종 기술까지를 학습함으로써 고부가가치 생명산업인 종자산업에 대한 비전을 제공하고자함.

[그림 19] 작물분자육종 강의자료

- 강의진행방법 : 전반부는 최신 분자육종학 분야에 대한 소개 및 원리를 설명함. 분자생물학에서 밝혀진 이론과 기법을 식물육종에 직접 적용하는 형질전환 육종 및 마커활용 선발의 현황을 바탕으로 진행하고 후분반 각 참여학생들은 최신 분자육종학 기술별로 활용 예에 대하여 발표하며 앞으로 해결해야 할 문제점에 대하여 강의하고 토론함

② 2021. 2학기 식물육종학 특론

- 식물육종은 농학분야에서 산업화 및 농생명산업에 크게 기여할 수 있는 학문분야로 최근 전통육종기술에 분자육종기술을 접목시킨 고효율의 육종기술이 도입되고 있으며 현장에서 분자육종기술을 활용한 신품종육종에 대한 needs가 큰 상황임. 따라서 분자육종의 농산업현장 보급관련 연구로 20년이상 경력이 있는 농촌진흥청 연구관을 강사로 초빙하여 학생들에게 산업현장에서 활용될 수 있는 육종신기술을 교육받게 함.

- 강의목표: 농작물 품종개량 방법의 원리와 실제를 익혀 이에 관련된 분야에 종사할 수 있는 능력을 함양시키고자 함. 육종은 생물의 유전적 성질을 개량하여 새로운 신품종을 만드는 것을 의미함. 식물육종은 품종개량을 통하여 재배식물의 생산성 증대에 기여하고, 품질 향상은 물론 재배 생산의 안정화를 가져올 뿐 아니라 농업경영의 합리화를 촉발시킨다고 할 수 있음. 육종학은 육종학범론과 육종학각론으로 나누어 강의할 수 있으나, 대학원에서는 육종학특론으로 보다 세분되고 깊이 있는 실제적 내용을 다루고자 함. 이 교과를 통하여 농작물 품종개량 방법의 원리와 실제를 익혀 이에 관련된 분야에 종사할 수 있는 능력을 함양시키고자 하였음.

- 강의진행방법: 온라인 강의로 실시간 시행되며, 전반부에는 육종에 관한 전반적인 지식과 실제 사례에 대해 교육을 하고, 최근 농업의 트렌드인 분자육종을 큰 주제로 하여 후반부를 진행함. 참여학생들은 자신이 연구하는 방향을 토대로 각 학생마다 다른 육종 주제를 가지고 발표를 진행함.

(3) 산학교류, 공동연구 최신 기술 학습

-  현재 ㈜아시아종묘, 권농종묘㈜, ㈜시드피아, 한국애질런트테크놀로지스㈜ 기업과 MOU를 체결하여, 해당 기관의 연구자를 본 팀의 교육에 일부 활용 중임

[그림 20] 사업팀-산업체간 MOU 협약 체결 현황

(4) 타 학과의 교육 수강을 적극적으로 권장

- 과학기술-산업사회 문제해결 관련 교육 프로그램의 일반적 공통점은 농산업분야의 특징인 다분야 학문의 특성을 반영하고 있으며, 특히 경영 및 마케팅관련 다양한 분야의 이해를 요구하고 있음. 이에 본 학과에서는 정규교과 및 비교과분야에 있어서 관련농생명계열, 인문사회계열의 과목 수강을 적극 권장하고 있음.

(5) 대학원 과정에 관련 분야의 인턴십 등 반영계획.

- 코로나 19상황으로 관련 산업체 및 국가연구기관, 국외연구기관과의 인적교류에 대한 협의를 이루기 어려운 상황에서 인턴십 학점 반영에 대한 성과는 발생하지 않았으나, 본교 대학원과, 본 학과의 추진 의지가 있어서 향후 지속적으로 인턴십 교류를 진행할 예정임.

(6) 학연산 교류를 위한 대학원 모집과정 확대

- 본 연구팀이 속한 식량자원과학과는 대학원과정 신입생모집 부분에서 농촌진흥청과 학연산 협동과정을 유지하고 있음.

(7) 신규 구축된 대학원 커리큘럼 과목중 과학기술·산업·사회 연계 교육 내용 도입

[표 3] 신규 구축 과목 중 과학기술∙산업∙사회 연계 교육

교과목명	신규여부	사회수요	운영특성
자원작물 생산동향 세미나	신규	농산업 전반	산학겸임교수 및 농산업 현장 종사자 연사 초청
토양환경학 perspective	신규	친환경산업	토양환경 농산업의 최신 동향 편성
다중 오믹스 작물생산	신규	종자산업	종자산업의 최신동향 편성
최신육종당면과제	신규	종자산업	미래대응 육종기술 개발 및 활용 교육 / 세미나
특허와 프리미엄 농산업	신규	농산업 전반	신 농산업 신기술 교육 / 세미나
농산물 안전학 특론	신규	농산업 전반	프리미엄 농산물 인증 방법론 편성

2) 산업체 직접방문 교육

① [CJ제일제당(주)] 식품원료인 쌀의 특성과 가공용벼 육종의 방향 강의(이주현교수)

[그림 21] 강의 증빙자료

- 강의일시 : 2021. 12. 01.(수) 10:00~13:00

- 강의방법 : 대면

- 강의주제 : 쌀 품종 개발 관련 벼 육종 및 육종 트렌드

② [국립종자원 품종보호과] 품종보호 재배심사를 위한 기능성 성분 강의(김승현교수)

- 강의일시 : 2021. 5. 6.(목) 14:00~16:30

- 강의방법 : 온라인 비대면

- 강의주제 : 지역사회 및 농산업지원 (비대면 온라인) 교육 제공: 라이코펜, 캡시에이트, 루틴, 전분 등 5개 성분의 이화학적 특성

③ [세종대학교 바이오산업자원공학과] 원산지 판별과 농산물법의학 강의(김승현교수)

- 강의일시 : 2021. 11. 5.(목) 10:00~12:00

- 강의방법 : 온라인 비대면

- 강의주제 : Agro-Forensic for Solving Food Safety Issues: Discrimination of geographical origin for shiitake (Lentinula edodes)

④ [농촌진흥청 식량과학원] 농산물 원산지 판별법 강의(김승현교수)

- 강의일시 : 2022. 3. 29.(목) 13:00~15:00

- 강의방법 : 온라인 비대면 강의

- 강의주제 : 농산물 (벼, 감자, 인삼, 버섯, 우유) 원산지 판별 기술 현황 및 활용

⑤ [한국응용생명과학회 국제학술대회] 친환경 인증 고도화 강의(김승현교수)

- 강의일시 : 2022. 6. 28.(목) 13:00~15:00

- 강의방법 : 대면(구두) 강의/대구 호텔인터불고

- 강의주제 : Food Forensic Study for Eco-friendly Agrofoods using Isotopic-Chemometric Model

⑥ [한국분석과학회] 표고버섯 원산지 판별법 강의(김승현교수)

- 강의일시 : 2022. 6. 28.(목) 13:00~15:00

- 강의방법 : 대면(구두) 강의/제주 메종글래드 호텔

- 강의주제 : Discrimination of Geographical Origin of Shiitake (Lentinus edodes) using Stable Isotope Ratios

2. 인력양성 현황 및 지원 실적

2.1 평가 대상 기간 대학원생 인력 확보 및 배출 실적

<표 2-1> 교육연구팀 참여대학원생 확보 및 배출 실적

(단위: 명)

참여대학원생 확보 및 배출 실적
실적		석사	박사	석·박사통합	계
확보 (재학생)	2020년 2학기	6	1		7
	2021년 1학기	6	1		7
	2021년 2학기	4	0		4
	2022년 1학기	4	0		4
	2022년 2학기	4	2		6
	계	24	4		28
배출 (졸업생)	2021년 2월	2	0		2
	2021년 8월	0	0		0
	2022년 2월	3	0		3
	2022년 8월	1	1		2
	2023년 2월	1	0		1
	계	7	1		8

2.2 교육연구팀의 우수 대학원생 확보 및 지원 실적

우수 대학원생 확보 및 지원계획

- 본 사업단의 산업에 새로운 가치를 부여하고, 미래의 우리나라 성장 동력에 기여할 수 있는 프리미엄 농산업을 이끌어갈 자기주도적인 창의/도전 인재 양성을 목표로, 농·생명과학에 대한 기초적인 소양을 갖춘 대학원생을 모집함과 동시에 창의적이고 자주적인 소양을 갖춘 우수 대학원생을 적극적으로 확보하고 있음.

- 본 사업팀 소속 대학의 학부생의 대학원 진학 유도

- 교육과정 개편을 통한 유사전공 출신의 학생 모집

- 국제화를 위한 외국 유학생 모집

- 농업 국가기관, 농업행정, 농산업현장 소속 파트타임 우수대학원생 확보

우수 대학원생 확보 및 지원 현황

- 12인의 석사 과정 학생과 3인의 박사 과정 학생을 모집하였고, 80% 이상 본 사업팀 소속 학부생이었음.

- 2022년 1학기에 석사 파트타임과정으로 본 사업팀 소속 학부생이였던 농촌진흥청 국립식량과학원 고령지농업연구소 소속 학생이 입학하였음.

- 코로나 19로 인하여, 입학 예정인 학생들의 입학이 연기되어 국외 우수학생의 신규 입학에 어려움이 있었으나, 코로나19 상황이 호전되어, 우수외국인 학생의 모집을 진행하고 있음.

1) 우수 대학원생 확보를 위한 지원

(1) 참여대학원생에게 사업 지원금 외 교내에서 장학금 제공.

- 참여 대학원생의 ~ 77% 장학금 수혜

[표 4] BK21 four 사업 지원금 외 장학금 수혜자

수혜학기	학생명	지도교수	장학금명
2020년 2학기	권**	이**	수업조교C
2020년 2학기	유**	금**	수업조교C
2020년 2학기	김**	정**	수업조교C
2020년 2학기	문**	김**	수업조교C
2021년 1학기	김**	정**	KU연구우수장학A
2021년 1학기	문**	김**	수업조교C
2021년 1학기	유**	금**	수업조교C
2021년 1학기	정**	이**	수업조교C
2021년 2학기	정**	이**	수업조교 C
2021년 2학기	김**	정**	수업조교 C
2021년 2학기	문**	김**	수업조교 C
2022년 1학기	김**	이**	수업조교 C
2022년 1학기	김**	금**	수업조교 C
2022년 1학기	문**	김**	수업조교 C
2022년 2학기	김**	김**	수업조교 C
2022년 2학기	송**	이**	수업조교 C
2022년 2학기	유**	금**	수업조교 C

(2) 대학본부/대학원 차원의 참여 대학원생을 위한 생활 복지 지원 환경, 제도 강화

- 참여대학원생의 기숙사 우선 배정

- 기혼자를 위한 아파트형 기숙사 우선 배정

- 외국학생의 종교생활을 위한 기도 공간 제공

- 외국학생을 위한 대학차원의 학생식당 내 종교식 제공

- 내·외국인 참여대학원생들에게 건강검진 (1회/명) 제공

2) 우수 대학원생 확보를 위한 정책

(1) 본 사업팀 소속 교수 실험실에서 학부 연구원 11인이 연구 활동을 하고 있으며, 학부 연구원이 대학원 진학을 하여 연구의 연속성을 유지하고 있음.

(2) 본 사업팀과 국제협력관계에 있는 소속 대학 또는 기관의 우수인력 확보.

- 인도네시아 농업 연구기관인 Indonesia Agency for Agricultural Research and Development, Ministry of Agriculture Indonesia (ICABIOGRAD) 의 연구원 Rerenstradika Tizar Terryana를 2023, 1학기에 박사과정으로 입학이 예정되어 있었으나, 코로나19상황으로 상대국에서 입학을 연기하여 2024년 입학 예정임.

(3) 본 사업팀 소속 대학의 학부생의 대학원 진학 유도.

- 본 사업팀은 현재 본교 출신 우수대학원생의 비율이 평균 ~ 80% 정도로 유지되고 있음.

- 본 사업팀이 소속된 단과대학은 농업생명과학의 역사와 전통을 자랑하는 동물생명과학대학 (구, 축산대학), 생명환경과학대학(구, 농과대학) 그리고 생명과학특성학과(구, 생물학과)가 융합된 건국대학교의 대표 상징 대학임. 전국적으로 농업생명과학분야에 관심을 가지는 우수한 학생이 입학하고 있으며, 본 사업팀은 본교의 우수한 학부생이 대학원으로 진학할 수 있는 여건 (장학금, 기숙사, 산업체/해외기관 연수 등)을 조성하여, 본교 출신 우수학생을 모집하고 있음.

(4) 교육과정 개편을 통한 유사 전공 출신의 학생 모집.

- 본 사업단이 추진하는 프리미엄 농산업의 중흥에는 농·생명과학 분야 이외에 관련 유사 분야의 전공의 학생을 받아들여, 대학원생 간 폭넓은 지식과 경험을 공유하는 것도 중요함.

- 유사 전공의 우수대학원생을 확보하기 위하여 본 사업팀의 교과과정을 대폭 개편하였고, 유사 전공 학생들의 농·생명과학의 기본지식을 습득할 수 있는 전공기초과정을 개편하였음.

(5) 국제화를 위한 외국 유학생 모집.

- 본 사업팀은 기존 3단계 BK21 사업을 진행하며, 대학원 교과의 국제화역량 향상을 위해 영어수업 및 영어 토론수업이 이미 정착하였음.

- 본 사업팀은 국제적으로 교류하고 있는 연구기관 및 외국 대학의 인적교류를 활발히 진행을 통해 외국인 대학원생을 모집하고 있으며, 지속적인 국제교류를 진행하여 우수 외국인 대학원생을 모집하고 있음.

(6) 농업 국가기관, 농업행정, 농산업현장 소속 파트타임 우수대학원생 확보.

- BK21 사업은 풀타임 대학원생을 지원하는 것으로, 전일제 대학원생 모집에만 집중되어 왔음.

- 본 사업팀은 기존 BK21 사업을 진행하면서, 농·생명과학과 농산업 분야에 직장을 가지고 있으며 본 사업팀에서 파트타임으로 대학원 교육에 참여하며, 전일제 대학원생에게 다양한 경험과 지식을 공유하고 있음 .

- 본 사업팀의 농업 국가기관, 농업행정, 농산업현장에서 다양한 실무경험을 갖춘 우수대학원생을 파트타임으로 모집하여, 본 사업팀에서 전일제로 교육을 받는 대학원생들에게 현장경험을 공유할 수 있는 기회를 제공하고 있음.

우수 대학원생 확보 및 대학원생 지원 제도

1) 대학원 오픈 설명회 개최

- 본 사업팀은 건국대 대학원에서 진행하는 대학원 오픈 설명회에 참여하여, 본교 출신의 우수 학생들에게 적극적으로 본 사업팀 대학원의 우수성/국제적 연구경쟁력을 홍보하여 신입생을 모집하고 있음.

- 진학을 희망하는 학생들이 필요한 실질적인 진로 상담진행. (석사예약입학프로그램, 석·박사 통합과정, 온사이트 스칼러쉽 (On-site scholarship) 등)

- 학부생들이 직접 교수연구실과 실험/실습실을 탐방할 수 있는 오픈랩 (Open Lab) 행사를 개최

- 온사이트 스칼러쉽 제도 적극 활용.

-‘KU우수논문장학제도’를 통해 지원하는 장학제도로, 교수들이 현장에서 학생들을 직접 선발하고 4학기 전액 수업료를 지원하는 제도. 장학금의 혜택을 받게 되면 이공계는 SCI급 국제저명학술지에 논문을 주저자로 게재했을 경우 졸업이 가능.

2) RUS (Research for Undergraduate Students) 프로그램 활용.

- 본교 우수 학부생에게 대학원 진학을 위한 연구 분야 탐색의 기회를 제공하며, 대학원생이 멘토로 참여하는 본교 대학 차원의 교육/연구 특화프로그램.

- 참가하는 학부생 및 RUS 멘토 참여대학원생에게 장학금 지급.

3) 다양한 본교 대학원 장학금 지원 정책 적극 활용

[표 5] 대학원 장학금 목록 현황

구분	장학금명	자격요건	지급금액
입학장학	석·박사통합과정장학	석·박사통합과정 특별장학생으로 선발된 자로서 국제저명학술지 2편 게재	수업료 반액 (3개 학기)
	석사예약 입학장학	석사예약 입학 특별장학생으로 선발된 자로서 국제저명학술지 1편 게재	입학금, 수업료 반액 (3개 학기)
		석사예약입학제 일반 입학자	입학금 면제
근로장학	수업조교A 장학	학과 수업조교	수업료 전액
	수업조교C 장학	학과 수업조교	수업료 반액
연구장학	연구조교A 장학	학과 연구조교	수업료 반액
외국인장학	신입생(인문사회, 예체능)	- TOPIK 6급 - TOEFL IBT 80, IELTS 5.5, TEPS 550 이상	수업료 반액
		- TOPIK 3~5급	수업료 30%
	신입생(이공계)	- TOPIK 3급 - TOEFL IBT 80, IELTS 5.5, TEPS 550이상	수업료 반액
	재학생(인문사회, 예체능)	직전학기 평균 평점 4.25 이상	수업료 반액
		직전학기 평균 평점 3.5 이상	수업료 30%
	재학생(이공계)	직전학기 평균 평점 3.5 이상	수업료 반액
기타장학	KU우수연구장학	학업성적이 우수하고, 연구활동에 성실한 자로서 지도(예정)교수에게 추천 받은 신입생 및 재학생	수업료 반액
	일감호장학	본교 교직원의 자녀	수업료 반액
	복지장학	생활보호대상자, 차상위계층 등의 기준으로 선발	수업료 일부
	건국가족장학	부모형제 중 2인, 부부, 3대 동문 재학생	50만원/명
	총학생회 공로장학	총학생회 임원진	차등 지급

2.3 참여대학원생 취(창)업 현황

① 취(창)업률

<표 2-2> 평가 대상 기간(2020.9.1.-2023.2.28.) 내 졸업한 참여대학원생 취(창)업률 실적

(단위: 명, %)

구 분		졸업 및 취(창)업현황						취(창)업률 (D/C)×100
		졸업자(A)	비취업자(B)			취(창)업대상자 (C=A-B)	취(창)업자 (D)
			진학자		입대자
			국내	국외
2021년 2월 졸업자	석사	2	0	0	0
	박사	0			0
2021년 8월 졸업자	석사	0	0	0	0
	박사	0			0
2022년 2월 졸업자	석사	3	2	0	0	1	0	0
	박사	0			0	0	0
2022년 8월 졸업자	석사	1	0	0	0	1	1	50
	박사	1			0	1	0
2023년 2월 졸업자	석사	1
	박사	0

② 참여대학원생 취(창)업의 질적 우수성 (평가 대상 기간)

<표 2-3> 평가 대상 기간(2020.9.1.-2023.2.28.) 내 졸업한 참여대학원생 중 취(창)업의 질적 우수성

연번	성명	졸업연월	수여 학위 (석사/박사)	학위취득 시 학과(부)명		현 직장(직위)
	대표 취(창)업 사례의 우수성
1	권**	2021.2	석사	식량자원과학과		권농종묘 (생명공학실, 선임연구원)
	권농종묘는 본 사업팀과 MOU가 체결되어 있으며, 우리나라 상추종묘에서 국내 1위에 해당하는 채소종묘기업임. 본 사업팀은 우리나라 농산업을 업그레이드하는 인재양성을 목표로 하여 본 사업팀은 학사학위 과정 중, 상추 비료 시비연구를 진행하면서 권농종묘와의 협업연구를 진행할 수 있는 기회를 제공하였고, 이에 학생의 취업은 산업현장과의 긴밀한 연구협력과 산업체의 needs를 반영한 대학교육의 성과임. 이러한 성공을 바탕으로 현재 권농종묘와 지속적인 협력연구와 신규 연구과제를 계획하고 있음.
2
3
평가 대상 기간(2020.9.1.-2023.2.28.) 내 졸업한 참여대학원생 수				석사	7		제출요구량	1
				박사	1

3. 대학원생 연구역량

3.1 참여대학원생 연구 실적의 우수성

➀ 참여대학원생 대표연구업적물의 우수성

<표 2-4> 평가 대상 기간(2020.9.1.-2023.2.28.) 내 참여대학원생 대표연구업적물

연번	학위과정 (석사/박사/석박사통합)	참여 대학원생 성명	세부전공분야	실적구분	대표연구업적물 상세내용
1	석사	권**	벼 유전육종	저널논문	① Yebin Kwon, Tae-Ho Ham, JeeHye Kim, Gileung Lee, Yoonjung Lee, Joohyun Lee
② Genome Wide Association Study of Rice (Oryza sativa L) during Heading Stage under a High Temperature (2021),
③ Plant Breeding and Biotechnology
④ 9(2), 104-111
⑤ 0
⑥ 2021.06.01
⑦ https://doi.org/10.9787/PBB.2021.9.2.104
SCOPUS급 논문으로 우리나라 벼 유전자원을 활용하여 출수기 고온처리를 진행하였고, 고온으로 인한 수량감소에 대하여 평가하고, 고온처리에도 저항성을 보이는 유전자원을 선발함. 벼의 출수기에 대한 연구를 진행하기 위하여 실제 포장에서 130계통을 재배해야하며, 서로 다른 출수기로 인하여 각기 다르게 고온처리를 하는 노동력이 많이 투입되는 연구로 그 중요성에 비교하여 수행하는 연구기관이 거의 없는 상황임. 본 연구는 실제포장 조건에서의 형질분석을 한 연구로, 벼재배현장에서 직접적으로 활용될 수 있는 결과를 도출하였음. 더불어 유전체 database를 활용하여, 고온에 대한 유전자원의 임실률 반응과 유전체 정보의 association 분석으로 벼 출수기 고온 저항성 후보유전자를 선발하여 벼 육종학계에 보고하여, 국내 벼 육종가와 정보를 공유함. 노동력의 문제로 인하여 실험의 어려움이 있었으나, 실험에 성실히 참여하여, 연구 결과를 도출하고 논문으로 보고함.
2	석사	정**	벼 유전육종	저널논문	① Byeong Yong Jeong, Yoonjung Lee, Yebin Kwon, Jee Hye Kim, Tae-Ho Ham, Soon-Wook Kwon , Joohyun Lee
② Genome-Wide Association Study Reveals the Genetic Basis of Chilling Tolerance in Rice at the Reproductive Stage
③ Plants
④ 10(8), 1722
⑤ 0
⑥ 2021.08.20
⑦ https://doi.org/10.3390/plants10081722
위 논문은 SCIE급(IF: 3.935 / ES: 0.00646 / 보정ES: 1.35492 / Q1 Journal)임. 본 연구는 이상기후로 인한 수량감소의 위험성에 대비히고자 우리나라 벼 유전자원을 활용하여 출수기 저온처리를 진행하였음. 벼 출수기에 관한 연구를 진행하기 위해 실제 포장에서 130계통을 재배해야 하며, 서로 다른 출수기로 인해 노동력이 많이 투입되는 연구이므로 그 중요성에 비해 수행하는 연구기관이 거의 없는 상황. 저온으로 인한 임실률 감소 즉 수량감소에 대하여 평가하고, 저온처리에도 저항성을 보이는 유전자원을 선발하고 유전체 database를 활용하여, 저온에 대한 유전자원의 임실률 반응과 유전체 정보와의 association 분석으로 벼 출수기 저온저항성 후보유전자를 선발하여 보고하였음. 이러한 유전자원 연구는 국제적으로도 소수의 연구만 보고되어있음. 실험의 어려움이 있었으나 연구 결과를 도출하고 논문으로 벼 육종학계에 보고하여, 국내 벼 육종가와 정보를 공유함.
3	박사	유**	농약학	저널논문	① Ji-Woo Yu, Min-Ho Song, Young-Soo Keum, Ji-Ho Lee
② Metabolomic approach of azole fungicides in radish (Raphanus sativus): Perspective of functional metabolites
③ Journal of Hazardous Materials
④ 448, 130937
⑤ 0
⑥ 2023.02.04
⑦ doi.org/10.1016/j.jhazmat.2023.130937
해당 연구는 SCIE 급(IF: 14.224)으로 본 연구에서는 알타리무에 diniconazole, metconazole 및 tebuconazole 세가지 azole계 농약을 처리하여 해당 농약이 작물 생장에 미치는 영향을 대사체학 (metabolomics)를 이용하여 규명하였음. Azole 계 살균제는 곰팡이의 sterol 생합성을 저해하며 살균 효과가 뛰어나 널리 쓰이는 살균제 중 하나임. 당, 아미노산 및 지방산을 포함한 395 개의 primary metabolite와 기능성 물질인 phytosterol, glucosinolates등과 같은 secondary metabolites도 함께 분석하였음. 세가지 azole에 의한 알타리무의 반응은 유사하게 나타났으며, 특히 십자화과 식물에서 특이적으로 발견되는 glucosinolates의 함량이 증가하여, 농약의 처리가 작물의 품질의 영향을 줄 수 있음을 밝혀냄.
4	박사	송**	농약학	저널논문	① Min-Ho Song, Ji-Woo Yu, Jinchan Kim, Kwanghun Lee, Rakdo Ko, Young-Soo Keum, Jiho Lee
② Residual Characteristics and Risk Assessments of Metalaxyl-M and Dinotefuran in Crown Daisy
③ Korean Journal of Environmental Agriculture
④ 41(2), 108-114
⑤0
⑥ 2022.07.07
⑦ https://doi.org/10.5338/KJEA.2022.41.2.14
해당 연구는 KCI 급으로 본 연구에서는 쑥갓에 metalaxyl-M 및 dinotefuran 입제를 처리하여 해당 농약의 작물 내 잔류특성을 규명하였음. 또한, 농약 잔류량과 쑥갓의 식이섭취량을 통하여 쑥갓 섭취를 통한 농약으로부터의 위해성을 평가를 실시함. Metalaxyl-M은 metalaxyl의 카이랄 탄소가 R-형태인 거울상 이성질체로 acylalanine계 살균제이며 RNA 중합효소 Ⅰ을 저해를 통해 핵산의 합성을 저해함. Dinotefuran은 neonicotinoid계 살충제 중 하나로 nicotinic acetylcholine receptor에 작용하여 신경전달물질인 acetylcholine을 저해하고 신경독성을 일으킴. 두 농약 모두 침투이행성이 높아 토양처리로 많이 사용하며 해당 실험은 토양실험으로 실시됨. 두 농약 모두 엽채류의 그룹잔류 허용기준에 비해 낮게 검출되었으며 식이섭취량을 고려해봤을때 metalaxyl-M 1% 입제와 dinotefuran 2% 입제를 처리한 쑥갓의 섭취를 통한 농약 노출 위해성은 낮을 것으로 판단됨.
총 참여대학원생 수	석사	24	제출요구량	3
박사	4
석박사통합	0
계	28

② 참여대학원생 학술대회 대표실적의 우수성

<표 2-5> 평가 대상 기간(2020.9.1.-2023.2.28.) 내 참여대학원생 학술대회 발표실적

연번	학위과정 (석사/박사/석박사통합)	참여대학원생 성명	발표 형식 (구두, 포스터)	학술대회 발표실적 상세내용
1	석사	정**	구두	① 정**
				② Single-trait GWAS of Leaf Rolling Index with the korean rice Germplasm
				③ 2022년도 한국작물학회 추계학술발표회
				④ 0
				⑤ 2022.10.13.~2022.10.14. 서울, 대한민국
2	석사	김**	포스터	① 김**, 함**, 정**, 박**. 신*, 김**, 송**, 이**
				② Multi GWAS of grain shape study with advanced breed lines of Korean rice
				③ 2022년도 한국육종학회 공동학술발표회
				④ 0
				⑤ 2022.06.29. ~ 2022.07.01 제주도, 대한민국
3	박사	송**	포스터	① 송**, 유**, 금**, 이**, 안**, 박**, 신**, 이**
				② Residual Characteristics and Risk Assessments of Pyridalyl, Lufenuron, and Fludioxonil, in Chicory
				③ 2022 한국농약과학회
				④ 0
				⑤ 2022.11.03. ~ 2022.11.04. 고성, 대한민국
4	석사	유**	포스터	① 유**, 송**, 금**
				② Metabolic Responses of Lettuce(Lactuca sativa) on Allelochemicals from Iris Seed
				③ 2021 응용생명화학회
				④ 0
				⑤ 2021.08.23.~2021.08.24. 제주, 대한민국
5	석사	문**	포스터 (우수상)	① 문**, 정**, 고**, 김**, 김**
				② Evaluation of phenolic metabolites and DPPH radical scavenging activity in four new-red-colored rice (Oryza sativa L.) accessions
				③ 2022 KoSFoST International Symposium and Annual Meeting
				④ 0
				⑤ 2022.07.06.~ 2022.07.08. 부산벡스코, 대한민국
6	석사	김**	포스터 (우수상)	① 김**, 문**, 정**, 김**
				② A compound-specific isotope model can improve the accuracy of geographical origin identification of shiitake grown in sawdust medium
				③ 2021 KoSFoST International Symposium and Annual Meeting
				④ 0
				⑤ 2021.07.07. ~ 2021.07.09. 대전컨벤션센터, 대한민국
7	박사	Ahmed, ** *****	포스터	① Ahmed, ** *****, 문**, 김**, 김**, 정**
				② Determination of total phenol content and selected phenolic metabolites analysis of rice (Oryza sativa L.) genetic resources
				③ 2021 한국작물학회 온라인 춘계국제학술대회
				④ 0
				⑤ 2021.04.15. 전주 국립식량과학원, 대한민국
총 참여대학원생 수			석사	24	제출요구량	3
			박사	4
			석박사통합	0
			계	28

□ Multi-trait GWAS of grain shape study with advanced breed lines of Korean rice.

- 발표자: 김** (주저자)

- 웹사이트: https://www.breeding.or.kr/html/?pmode=eventList

- 비고: “우수 포스터” 수상

- 본 연구는 벼 분자육종에 이론적 기초를 제공하는 양적형질 관여 유전자를 탐색하는 연구기법인 GWAS 분석 연구. 대부분의 농업형질은 다수의 형질이 관여하고 이로 인하여 다수의 유전자가 복잡한 네트워크를 형성하여 형질을 조절하고 있음. 현재 대부분의 GWAS 분석은 단일 형질에 대한 다수의 독립변수에 대한 분석으로, 복잡한 농업형질에 대한 분석에는 한계가 있음. 김무현 학생은 다수의 농업형질에 다수의 독립변수에 대한 GWAS 분석인 Multi-GWAS 분석을 수행하여, 벼 종자외형 형성에 관여하는 양적형질 유전자탐색에 대해 보고를 하여, 농업형질의 유전분석에 새로운 대안을 제시하여 그 우수성을 평가 받고 우수포스터 상을 수상하게 됨.

□ Single-trait GWAS of Leaf Rolling Index with the korean rice Germplasm

- 발표자: 정**(주저자)

- 웹사이트: https://www.cropscience.or.kr/staticdata/static/news/prize-winner2/

- 비고: “우수발표논문상” 수상

- 2022년 한국작물학회는 ‘식량안보강화를 위한 작물학연구 혁신방향’을 주제로 국제학술대회로 개최되었음. 벼 분과에 대부분의 발표자는 대학교수, 진흥청 연구관들이었으나, 발표자 중 유일한 석사생인 정병용 학생은 본인의 연구결과를 조리있게 발표하고, 이후 질의 응답과정에서도 젊은 연구자의 열정으로 어려운 질문에도 성실하게 대답하는 모습을 보여, 청중과 조직위원에게 깊은 인상을 주었고, 이로 인하여 우수발표상을 수상하게 됨.

[그림 22] 2022 한국작물학회

□ Residual Characteristics and Risk Assessments of Pyridalyl, Lufenuron, and Fludioxonil, in Chicory

- 발표자: 송**

- 웹사이트: https://kjps.or.kr/

- 해당 연구는 국내에서 소규모로 재배되는 농산물의 안전성 기준을 확립하기 위하여 진행된 실험의 일환으로 수행됨. 최근 소비량이 증가되고 있는 치커리 등 농산물의 경우, 재배형태 등이 유사한 작물을 기반으로 한, 외삽법 등의 방법으로 안전기준이 설정되고 있으나, 국내 소비규모의 증대, 해외 수출 등의 상황 하에, 수출대상국의 규제 현황등이 빠른 속도로 변화되고 있어, 세부 실험을 근거한 자료의 마련이 시급하며, 또한 다양한 분석 matrix 및 analyte의 특징등을 고려한 적합한 분석법의 마련과, 활용이 중요하며, 본 연구는 상기한 바와 같은 3종의 농약의 치커리에 대하여, LC-MS/MS를 활용한 적합한 분석법을 확립하고, 이를 근거로 한, 농약잔류 특성의 규명 및 안전성 기준의 기초자료를 확립하였음. 해당 연구의 결과물을 근거로, 식약처 및 농촌진흥청 등의 규제관리 기구에서 세부적 안전기준을 설정하는 바, 본 연구의 우수성 및 사회적 활용가능성이 있음.

□  Metabolic Responses of Lettuce(Lactuca sativa) on Allelochemicals from Iris Seed

- 발표자: 유**

- 웹사이트: https://ksabc.kr/index.htm

- 본 연구는 작물 생산에 저해요인 중 하나인 잡초 방제를 위하여, 기존의 일반적 합성제초제가 아닌, 천연물 유래 타감작용을 활용하는 측면의 연구의 일환으로 수행됨. 이를 위하여, 수수 등 일부 작물의 주요한 타감작용물질로 알려진 alkylbenzoquinone류 물질을 screening한 바, 붓꽃 종자에서 다양한 식물에 대한 생장저해 효과를 나타내는 3-hydroxyirisquinone을 순수분리하였으며, 이를 활용하여, 상추 등 표지식물에 해당 물질이 나타내는 저해효과와 대사체학을 활용한 주요한 작용기작을 연구하였음. 천연물기반의 농약에 대한 이와 같은 system biology 측면의 연구는 현재 매우 제한적으로 보고되고 있으며, 타감작용 기반의 화합물의 대사체학 연구는 전무하다고 할 수 있음. 새로운 작용기작의 농약 등의 개발을 위하여, 새로운 선도물질의 창출을 위해서는, 해당 물질이 식물에 미치는 전체적 영향을 평가하여 세부적 작용점 규명 등이 필요하며, 본 연구를 통하여, 붓꽃유래의 타감작용 물질의 작용기작으로 전자전달계 등의 저해 및 활성산소의 발생 등을 구체적 작용점으로 밝힐 수 있었음. 본 연구 결과는 이와 같은 점을 근거로 신규 물질의 창출에 적극 활용될 수 있음.

Evaluation of phenolic metabolites and DPPH radical scavenging activity in four new-red-colored rice (Oryza sativa L.) accessions

- 발표자 : 문**

- 웹사이트 : https://www.kosfost.or.kr/abstract/2022_spring/

- 비고 ‘우수포스터상 수상’

- 쌀은 세계인구의 절반 이상이 주식으로 섭취하는 주요 작물임. 최근 건강식품에 대한 선호도가 높아짐에 따라 여러 대륙에 걸쳐 유색미의 인기가 높아지고 있음. 소비가 증가하는 만큼 많은 유색미가 육종되었으나, 새로운 품종에 대한 다양한 대사체 분석 및 항산화 활성 특성 비교는 미흡함. 본 연구는 서울대학교에서 육종한 네 계통의 찹쌀, 멥쌀의 지방산, 식물성스테롤, 비타민 E, 페놀성 물질 함량 및 항산화 활성을 한국의 유명 적미 품종인 적진주와 적진주찰과 비교 분석했다. 그 결과 계통 acc1 은 지방산, 식물성스테롤 및 비타민 E 함량이 대조군보다 높았고, acc3 은 비타민 E 와 식물성스테롤이, acc4 는 총 플라보노이드 함량이 높게 분석됨. 그러나 기능성 성분의 함량과 조성은 쌀의 품종 뿐만 아니라 재배 지역 및 환경, 저장 방법 등에 따라서도 차이가 있기 때문에 다른 요인에 의한 연구도 병행되어야 함. 따라서 본 연구는 신 계통 적미 네 종의 여러 대사체 정보를 공유함으로써 다른 유색미 품종의 기능적 개선 가능성에 대한 통찰을 제공함.

□ A compound-specific isotope model can improve the accuracy of geographical origin identification of shiitake grown in sawdust medium

- 발표자 : 김**

- 웹사이트 : https://www.kosfost.or.kr/abstract/2022_spring/

-  비고 : ‘우수포스터 수상’

-  국가와 대륙에 걸친 식품 무역의 세계화가 증가함에 따라 제품의 지리적 원산지를 확실하게 식별하는 것이 중요함. 본 발명은 농산물에 대한 현행 원산지표시제도의 한계를 설명하고 이러한 농산물의 지리적 원산지 식별을 위한 대안적 전략을 제시함. Bulk 안정동위원소비 분석과 판별분석을 결합한 원산지 식별 모델을 사용하여 국내산 표고, 중국산 수입표고 및 중국산 완성형배지를 이용해 생산한 표고버섯의 안정동위원소비 특징의 유사점과 차이점을 평가하였음. 그 결과 본 기술은 분류 민감도 92.0%, 분류 특이도 91.5%, 전체 정확도 93.5%를 나타냄. 특히 δ15N은 표고버섯의 지리적 원산지 판별에 가장 중요한 동위원소 표지자로 밝혀짐. 따라서 현행 표고버섯의 원산지 표시제도는 재배원산지와 함께 배지 생산국가도 함께 표기하여 세계 표고 시장에서 공정한 거래가 이루어지도록 하고 부적절한 원산지 표시를 방지하기 위해 개정되어야 함.

□ Determination of total phenol content and selected phenolic metabolites analysis of rice (Oryza sativa L.) genetic resources

- 발표자 : Ahmed, ** *****

- 웹사이트 : https://www.cropscience.or.kr/

- 건강 기능성에 대한 관심이 증대됨에 따라 고기능성 품종 (기능성 강화 품종) 육종이 중요해짐. 그러나 아직 국내 벼 유전자원에 대한 페놀물질 분석자료는 부족한 실정이다. 본 연구는 국내 벼 유전자원 700점에 대한 총 페놀 함량을 UV-vis spectrophotometer 를 이용해 분석하였음. Gallic acid 를 표준물질로 하여 검량 곡선(R2 = 0.999, mean accuracy 90%)을 상위 100점을 분류하였음. 상위 100점에 대해서는 LC-ESI-MS/MS 를 통한 페놀성 물질 정량분석을 하였고, 그 결과 15종 페놀성 물질 (Catechin, Protocatechuic acid 등) 의 정량 Data를 얻음. 본 연구가 구축한 Database는 기존 페놀물질 분자유전육종 선행연구의 유전체 정보와 함께 활용되어 궁극적으로 고기능성 벼 신품종 육종 프로그램에 기여할 것임.

[그림 23] 우수발표상 및 우수포스터상

➂ 참여대학원생 특허, 기술이전, 창업 실적의 우수성

<표 2-6> 참여대학원생 특허, 기술이전, 창업 등 실적

연번	학위과정 (석사/박사/ 석박사통합)	참여대학원생 성명	실적구분	특허, 기술이전, 창업 등 실적 상세내용
1	석사	김**	특허	① 김**, 정**, 김**, 문**
				② 완성형 배지에서 생산된 버섯의 원산지 판별방법
				③ 대한민국
				④ 10-2277458
				⑤ 2021.7.8
2	석사	문**	특허	① 김**, 정**, 문**, 지**, 김**
				② 안정동위원소 비율을 이용한 표고버섯의 지리적 원산지 판별 방법
				③ 대한민국
				④ 10-2399611
				⑤ 2022.5.13.
3
총 참여대학원생 수			석사	24	제출요구량	3
			박사	4
			석박사통합	0
			계	28

□ 완성형 배지에서 생산된 버섯의 원산지 판별방법

- 등록번호: 10-2277458

- 등록일자: 2021. 07. 08

- 발명자: 김**, 정**, 김**, 문**

- 내용: 국가와 대륙에 걸친 식품 무역의 세계화가 증가함에 따라 제품의 지리적 원산지를 확실하게 식별하는 것이 중요함. 본 발명은 농산물에 대한 현행 원산지표시제도의 한계를 설명하고 이러한 농산물의 지리적 원산지 식별을 위한 대안적 전략을 제시하였음. Bulk 안정동위원소비 분석과 판별분석을 결합한 원산지 식별 모델을 사용하여 국내산 표고, 중국산 수입표고 및 중국산 완성형배지를 이용해 생산한 표고버섯의 안정동위원소비 특징의 유사점과 차이점을 평가하였음. 그 결과 본 기술은 분류 민감도 92.0%, 분류 특이도 91.5%, 전체 정확도 93.5%를 나타냄. 특히 δ15N은 표고버섯의 지리적 원산지 판별에 가장 중요한 동위원소 표지자로 밝혀짐. 따라서 현행 표고버섯의 원산지 표시제도는 재배원산지와 함께 배지 생산국가도 함께 표기하여 세계 표고 시장에서 공정한 거래가 이루어지도록 하고 부적절한 원산지 표시를 방지하기 위해 개정되어야 함.

□ 안정동위원소 비율을 이용한 표고버섯의 지리적 원산지 판별 방법

- 등록번호: 10-2399611

- 등록일자: 2022.05.13

- 발명자: 김**, 정**, 문**, 지**, 김**

- 내용: 최근 수입된 중국 접종 배지를 사용하여 재배한 표고버섯의 원산지 표시가 한국 및 미국등지에서는 문제가 되고 있음. 본 발명은 표고(한국, 중국 접종 배지, 중국)의 정확한 지리적 원산지 식별을 위해 화합물 특이적 동위원소 분석(CSIA)을 사용한 원산지 판별모델을 개발하였음. CSIA 판별 모델은 원래 집합의 지리적 분류에서 100%, 교차 검증된 집합에서 96.4%의 전체 정확도를 보임. Glutamate 및 aspartate δ15N 값은 원산지에 따라 표고버섯을 구별하는 가장 중요한 변수였음. 벌크 안정 동위원소 분석을 사용하여 관찰된 것과 비교하여 CSIA 모델은 기원 식별의 예측 가능성이 크게 향상됨. 본 발명은 세계 표고시장에서 톱밥 배지에 의해 생산된 표고버섯의 신뢰할 수 있는 원산지 표시 방법을 개발하는 데 있어 동위원소 기술의 중요성을 설명하였음.

[그림 24] 참여대학원생 특허등록증

3.2 대학원생 연구 수월성 증진 실적

■ 대학원생 연구 수월성 증진 실적

- 본 사업팀은 4단계 BK21+ 시작하기 전인 2019년 대비 사업에 참여한 2022년 참여 학생들의 연구능력이 정량적으로도 발전을 보임.

- 본 사업팀은 3단계 BK21 참여한 경험을 토대로, 지속적으로 학생들의 연구역량을 증진시켰으며, 우수한 연구와 논문작성에 참여한 학생들에게 해외학회 참석, 국제공동연구, 국제 연수 등의 기회를 제공하고 있음.

[표 6] 4단계 BK21+ 사업팀 참여 대학원생 연구역량 향상현황

	3단계 BK21+		4단계 BK21
	2019		2022
1인당 국제저명학술지 환산편수	0.1418	→	0.1515
1편당 평균 IF	4.1108	→	5.235
누적 IF	69.8840	→	89.016

- 1인당 국제저명학술지 환산편수가 0.1418편에서 0.1515편으로 지속적으로 향상하고 있으며, 과제가 종료되는 시점에는 0.17편을 목표로 하고 있음.

- 참여학생의 연구논문의 질적인 면을 높이기 위해 본 사업팀에서는 다양한 국제경험과 국내연구진과의 인적, 물적 네트워크 형성에 지원하였음.

- 이로 인하여 1편당 평균 Impact Factor가 4.1108에서 5.235로 큰 폭의 상승을 보였음. 그리고 누적 IF도 69.8840에서 89.016으로 크게 상승하였음.

- 본 사업팀은 학문분야는 농업과학분야로, 타 생명과학 분야의 IF보다는 인용에 있어서 불리한 면으로 인하여 다소 낮은 IF를 보임. 참여학생의 출판 논문중 14개의 논문이 농업과학분야 Q1에 속하는 논문으로, 참여학생의 논문의 질이 크게 상승하였음.

연구수월성 증진계획 대비 실적

SCIE 논문 발표(13편): 주저자(2편), 공동저자(11편), 평균 IF(7.431) 보정ES(9.06784)

SCOPUS 발표 (1편) : 주저자(1편)

KCI 논문(3편): 주저자(2편), 공동저자(1편)

학술대회(25건): 국제(11건)/국내(14건), 우수포스터 수상: 국제(3건)/국내(3건)

국내 특허(5건): 등록(4건)/출원(1건)

참여대학원생 논문 발표 업적

1) SCIE급 논문 발표 (13건)

① Geographical origin discrimination of Agaricus bisporus produced by the complete medium: A pilot study in South Korea (2022), Food Chemistry, 386, 132820.

DOI : https://doi.org/10.1016/j.foodchem.2022.132820

IF (9.231) / 보정 ES (19.10614) / Q1 Journal

역할 (공동저자): 문**, 김**

② Genome-Wide Association Study Reveals the Genetic Basis of Chilling Tolerance in Rice at the Reproductive Stage (2021), 10, 1722

DOI: https://doi.org/10.3390/plants10081722

역할 (주저자) : 정**

IF: 3.935 / ES: 0.00646 / 보정ES: 1.35492 / Q1 Journal

③ Metabolomic approach of azole fungicides in radish (Raphanus sativus): Perspective of functional metabolites. Journal of Hazardous Materials. (2023),  448, 130937

DOI : https://doi.org/10.1016/j.jhazmat.2023.130937

역할 (주저자) : 유** / 역할 (공동저자) : 송**

IF : 14.224 /  ES : 0.08561 / 보정ES :18.40302  / Q1 Journal

2) SCOPUS 급 논문 발표

① Genome Wide Association Study of Rice (Oryza sativa L) during Heading Stage under a High Temperature (2021), Plant Breeding and Biotechnology, 9, 104-111.

DOI: https://doi.org/10.9787/PBB.2021.9.2.104

역할 (주저자) : 권** / 역할 (공동저자) : 김**

3) KCI 급 논문 발표 (3건)

① Ji-Woo Yu, et al.“Residue Characteristics and Risk Assessment of Pesticides

(Boscalid and Pyraclostrobin) in Hylomecon vernalis”Korean Journal of Environmental

Agriculture, (2022), 41(2), 95-100

DOI : https://doi.org/10.5338/KJEA.2022.41.2.12

역할 (주저자): 유** / (공동저자): 송**

② Min-Ho Song, et al.“Residual Characteristics and Risk Assessments of Metalaxyl-M and

Dinotefuran in Crown Daisy”Korean Journal of Environmental Agriculture, (2022), 41(2),

108-114

DOI : https://doi.org/10.5338/KJEA.2022.41.2.14

역할 (주저자): 송** / (공동저자): 유**

4) 국제학술대회 발표건수 (11건): 우수포스터 수상 (3건)

학술대회: 2021 KoSFoST International Symposium and Annual Meeting

장소/일시: 대전 컨벤션센터 / 07. 07 – 07. 09, 2021

발표주제: A compound-specific isotope model can improve the accuracy of geographical origin identification of shiitake grown in sawdust medium

발표자: 김** (주저자), 문** (공동)

웹사이트: http://www.kosfost.or.kr/abstract/

비고: “우수포스터” 수상

□ 학술대회: 2022 KoSFoST International Symposium and Annual Meeting

장소/일시: 부산 벡스코 / 07. 06 – 07. 08, 2022

발표주제: Evaluation of Phenolic Metabolites and DPPH radical scavenging activity in Four New Red-colored rice (Oryza sativa L.) Accessions

발표자: 문** (주저자), 김**(공동)

웹사이트: http://www.kosfost.or.kr/abstract/

비고: “우수포스터” 수상

학술대회: 2022년 한국육종학회 학술발표회

장소/일시: 라마다프라자 제주호텔 / 06, 29 – 07, 01, 2022

발표주제: Multi-trait GWAS of grain shape study with advanced breed lines of Korean rice.

발표자: 김**

웹사이트: www.breeding.or.kr

비고: “우수포스터”수상

5) 국내학술대회 발표건수 (14건): 우수포스터 수상 (2건), 우수 발표상 (1건)

학술대회: 2020년 한국버섯학회 추계학술대회

장소/일시: 공주대학교 예산캠퍼스 (온라인 학술대회) / 09.24-09.29, 2020

발표주제: Geographical Identification for Shiitake (Lentinula edodes) using Korean and Chinese Medium-based Bag Cultivation

발표자: 김** (주저자), 문** (공동)

웹사이트: http://www.ksms.or.kr/board02/view.php?idx=470&page=1&search=&find=

비고: “우수포스터”수상

학술대회: 2022년 한국약용작물학회

장소/일시: 부산 벡스코 / 10. 06 – 10. 07, 2022

발표주제: Compound-specific Stable Isotope Ratio-Model Study for Ecofriendly Shiitake Authentication

발표자: 문** (주저자), 김** (공동)

웹사이트: https://www.medcrop.or.kr/

비고: “우수포스터”수상

학술대회: 2022년 한국작물학회 추계학술대회

장소/일시: 서울 고려대학교 SK 플래닛 홀

발표주제: Single-trait GWAS of Leaf Rolling Index with the korean rice Germplasm

발표자: 정**(주저자)

웹사이트: https://www.cropscience.or.kr/

비고: “우수발표논문상” 수상

4. 신진연구인력 운용

4.1 우수 신진연구인력 확보 및 지원 실적

<표 2-7> 교육연구팀 신진연구인력 현황

(단위: 명)

구분	신진연구인력 수
	평가 대상 기간 내 총 인원 수	총 참여 개월 수	1인당 평균 참여 개월 수
박사후 과정생	1	2	2
계약교수	0	0	0
계	1	2	2

※ 위의 수치는 다음의 [첨부자료]에 입력된 수치와 동일하게 직접기입

우수 신진연구인력 확보 및 지원 실적

1) 우수신진연구인력 지원

⦁서울대학교에서 박사학위를 취득한 이지호 박사를 신진연구인력 박사후 과정생으로 임명.

⦁신진연구인력은 교내 연구인프라 (BIO/TECH 공동기기원) 및 참여교원의 연구 공간/시설 이용을 우선 배려

⦁참여교원의 연구사업비를 활용하여 신진연구인력의 연구 관련 재료비 및 분석비 추가 지원

	신진연구인력 지원 현황

[그림 25] 신진연구인력 지원 현황

(1) 연구비 수혜 실적

① 다래 대사물질 분석

- 국립산림과학원 연구용역사업

- 연구기간 : 2021.12.14. ~ 2022.08.31.

- 연구비 : 19,990,000

② 2022년 소면적 재배 농산물의 농약 잔류허용기준 설정 연구

- 식품의약품안전처 연구용역사업

- 연구기간 : 2022.02.23. ~ 2022.11.30.

- 연구비 : 66,181,500

③ 농약직권등록시험(작물잔류) 및 안전사용 잔류허용기준 설정(3개 과제)(9공동)

- 농촌진흥청 공동연구사업

- 연구기간 : 2022.02.25. ~ 2022.12.31.

- 연구비 : 99,000,000

④ 농약직권등록시험(작물잔류) 및 안전사용 잔류허용기준 설정(과제2)

- 농촌진흥청 공동연구사업

- 연구기간 : 2023.01.01. ~ 2023.12.31.

- 연구비 : 148,500,000

⦁신진연구인력의 사업팀 참여교원 석/박사과정 대학원생 연구/논문지도 기회를 제공하여 미래 연구책임자 (PI) 로서의 역량 배양 지원 → 참여기간 내 사업팀 소속 학과 신진연구인력과 대학원생 SCI(E) 논문 1편 KCI 논문 2편 게재 (교신저자)

① Metabolomic approach of azole fungicides in radish (Raphanus sativus): Perspective of

functional metabolites – Journal of Hazardous Materials (SCIE / IF: 14.224 / Q1 journals)

② Residual Characteristics and Risk Assessments of Metalaxyl-M and Dinotefuran in Crown Daisy - Korean Journal of Environmental Agriculture (KCI)

③ Residue Characteristics and Risk Assessment of Pesticides (Boscalid and Pyraclostrobin) in Hylomecon vernalis - Korean Journal of Environmental Agriculture (KCI)

⦁사업팀 신진연구인력의 채용은 근로 관련 법령 (한국연구재단, 본교 인사규정)을 엄격히 준수하며, 연구경력 및 업적을 고려하여 사업팀 연구분야 및 생활관련 분야 최고 수준의 처우 지원 예정

⦁사업팀 소속 학과 신진연구인력의 독립적인 연구수행과 연구역량 향상을 위한 국가 R&D 연구사업비 수주 적극 지원 → 현재 농촌진흥청 “농약과 꿀벌 영향 상관성 연구”과제 연구책임자로 수주함]

2) 우수 신진연구인력 연구 업적

⦁이지호 박사는 본 팀에 재직하며, 농촌진흥청 및 식약처 등이 제안한 농약 및 식품위해성물질의 안전성 평가와 관련한 아래와 같이 다양한 과제를 수주하여 수행중에 있으며, 이를 활용, 다양한 정책제안 등, 농약에 의한 사회 문제 개선에 기여하고 있음.

① 연구과제 : 유채,치커리, 알타리무 중 농약 Indoxacarb 등 10종의 생산단계 농약 잔류허용기준   설정연구

- 식품의약품안전처 연구용역사업

- 연구기간 : 2022.01.01. ~ 2022.11.30.

- 연구비 : 170,000,000

② 연구과제 : GC-MS/MS를 이용한 축산물 중 잔류농약 시험법 검증 연구

- 식품의약품안전처 연구용역사업

- 연구기간 : 2022.07.26. ~ 2022.10.25.

- 연구비 : 10,000,000

3) 우수 신진연구인력 연구현황

⦁이지호 박사는 분석화학 및 이를 기반으로 한, 대사체 연구에 주력하고 있으며, 대사체 연구의 경우, 고품질 농산물 생산에 활용되는 다양한 농약이 작물 중 기능성 성분의 생합성에 미치는 영향에 대하여 연구하고 있으며, 천연물기반의 농약의 작용기작 연구도 수행중에 있음

⦁관련하여, 기능성 성분의 효과적 분석과 함께, 십자화과 작물의 기능성 성분으로서 glucosinolate의 증감과 농약에 의한 일차/이차 대사산물의 종합적 평가, 대사경로분석 등을 통하여, 농약에 의한 기능성 변화를 밝히고, 이를 통하여 종래의 농약 안전성 평가가 소비자가 섭취하는 농약 자체에 한정되어 있던 부분을, 농산물의 기능성 측면의 질적 변화에 대한 평가를 도입하고, 그 원인 및 개선점 등을 제안하였음.

⦁한편, 농약활성의 천연물 기반 선도물질에 대한 연구를 수행하여, 대사체학 및 기타 생화학적 평가를 통하여 작용기작을 규명하고 있음

■ 논문 실적 –SCI(E)급 13편 KCI급 2편 (2022.02~2023.02)

[표 7] 논문 실적

구분	순번	논문실적 상세내용
SCI(E)	1	Toxicological profile of bisphenol F via comprehensive and extensive toxicity evaluationsfollowingdermalexposure
		Journal of Toxicology and Environmental Health-Part A-Current Issues (IF: 3.24)
		https://doi.org/10.1080/15287394.2021.1997843
		공동저자
	2	Dissipation patterns of acrinathrin and metaflumizone in Aster scaber
		Applied Biological Chemistry (IF:3.206)
		https://doi.org/10.1186/s13765-022-00681-2
		교신저자
	3	Carotenoids: Dietary Sources, Extraction, Encapsulation, Bioavailability, and Health Benefits-A Review of Recent Advancements
		Antioxidants (IF: 7.675)
		https://doi.org/10.3390/antiox11040795
		교신저자
	4	Pharmacokinetics and toxicity evaluation following oral exposure to bisphenol F
		Archives of Toxicology (IF: 6.168)
		https://doi.org/10.1080/15287394.2021.1997843
		공동저자
	5	Dissipation behavior and dietary exposure risk of pesticides in Brussels sprout evaluated using LC-MS/MS
		Scientific Reports (IF: 4.996)
		https://doi.org/10.1038/s41598-022-17116-z
		교신저자
	6	Potential exposure to flubendiamide and risk assessment in Kimchi cabbage field, Gangneung, Gangwon-do, Republic of Korea: the protective role of PPE (personal protective equipment)
		Human and Ecological Risk Assessment (IF: 4.997)
		https://doi.org/10.1080/10807039.2022.2112504
		제1저자
	7	Occupational exposure and risk assessment for agricultural workers of thiamethoxam in vineyards
		Ecotoxicology and Environmental Safety (IF: 7.129)
		https://doi.org/10.1016/j.ecoenv.2022.113988
		제1저자
	8	Simple and Rapid Method for 336 Multiresidual Pesticide Analysis in Saliva, Determination of Their Chemical Stabilities, and Biomonitoring of Farmers
		Chemosphere (IF: 8.943)
		https://doi.org/10.1016/j.chemosphere.2022.136725
		공동저자
	9	Potential exposure and risk assessment of agricultural workers to the insecticide chlorantraniliprole in rice paddies
		Pest Managemenet Science (IF: 4.462)
		https://doi.org/10.1002/ps.7235
		교신저자
	10	Profiling of Nutritionally Vital Bioactive Compounds in Emerging Green Leafy Vegetables: A Comparative Study
		Foods (IF: 5.561)
		https://doi.org/10.3390/foods11233867
		교신저자
	11	Profiling of Redox-Active Lipophilic Constituents in Leaf Mustard ( Brassica juncea (L.) Czern.) Cultivars Using LC-MS and GC-MS
		Antioxidants (IF: 7.675)
		https://doi.org/10.3390/antiox11122464
		교신저자
	12	Dissipation Kinetics and Risk Assessment of Spirodiclofen and Tebufenpyrad in Aster scaber Thunb
		Foods (IF: 5.561)
		https://doi.org/10.3390/foods12020242
		교신저자
	13	Metabolomic approach of azole fungicides in radish (Raphanus sativus): Perspective of functional metabolites
		Journal of Hazardous Materials (IF: 14.224)
		https://doi.org/10.1016/j.jhazmat.2023.130937
		교신저자
KCI	1	Residue Characteristics and Risk Assessment of Pesticides (Boscalid and Pyraclostrobin) in Hylomecon vernalis
		Korean Journal of Environmental Agriculture
		https://doi.org/10.5338/KJEA.2022.41.2.12
		교신저자
	2	Residual Characteristics and Risk Assessments of Metalaxyl-M and Dinotefuran in Crown Daisy
		Korean Journal of Environmental Agriculture
		https://doi.org/10.5338/KJEA.2022.41.2.14
		교신저자

② 우수 신진연구인력의 대표 연구 실적

<표 2-8> 평가 대상 기간(2020.9.1.-2023.2.28.) 내 신진연구인력 대표 연구 실적

연번	구분	성명	참여 시작일	실적구분	대표 연구 실적 상세내용
1	박사후 과정생	이지호	2022.12.01.	저널논문	Ji-Woo Yu, Min-Ho Song, Young-Soo Keum, Ji-Ho Lee
					Metabolomic approach of azole fungicides in radish (Raphanus sativus): Perspective of functional metabolites
					Journal of Hazardous Materials
					448(2023), 130937
					2023.02.04
					doi.org/10.1016/j.jhazmat.2023.130937
	해당 연구는 농약의 살포에 따른 작물의 대사체 전반과 기능성 성분의 변화를 system biology 측면에서 연구하였음. 관련하여, 농약 및 기타 환경 오염물의 작물에 관한 영향 연구는 비교적 제한적으로 수행되고 있으나, 최근 다수의 국제적 연구진에서 관련한 연구가 급증하고 있는 추세임. 그러나 특히 농약에 의한 기능성 물질의 변화 등에 대한 세부적 연구는 극히 제한적인 바, 본 연구는 이 점을 착안하여, 농업재배환경에서 일반적으로 활용되는 살균제와 십자화과 작물의 대표적 기능성 성분인 glucosinolates의 생합성에 대한 영향을 대사체학적 접근법으로 규명하였음. 세부적으로 다수의 주요한 대사경로상 영향을 검토하였으며, 농약의 잔류량 등과 기능성물질 함량/성상 등을 비교 연구하여, 관련 농약이 기능성 대사물의 함량 증대에 관여하며, 세부적으로는 이와 같은 현상이 농약에 의한 stress hormone 대사 저해와 관련이 있음을 보고하였음. 이와 같은 연구는 환경에 미치는 농약의 영향에 대한 종합적 연구로서, 관련 분야의 연구의 방향성을 제시하고 있다고 할 수 있음. 한편 본 연구의 결과물은 환경독성 관련 분야의 국제적 학술지 중, 최상위 저널 (J. Hazardous Materials, IF 14)에 게재되어 해당 연구의 우수성을 나타내고 있음.
총 신진연구인력 수				박사후과정생	1	제출요구량	1
				계약교수	0
				계	1

5. 참여교수의 교육역량

5.1 참여교수의 교육역량 대표실적

<표 2-9> 교육연구팀 참여교수의 교육역량 대표실적

연번	참여교수명	참여기간 (YYYYMMDD-YYYYMMDD)	연구자등록번호	세부전공분야	대학원 교육관련 대표실적물	DOI번호/ISBN/인터넷 주소 등
	참여교수의 교육관련 대표실적의 우수성
1	정일민	20200901 -20230228	10075713	작물 생리/생태	Book Chapter	https://doi.org/10.1016/B978-0-323-91009-5.00006-9
	살아있는 세포를 이용한 나노입자(NPs)의 생합성은 녹색 바이오나노기술로서 환경에 미치는 영향이 적은 새로운 연구 분야임. 화학적/물리적 방법에 의한 NPs 생산과 달리, 생물학적 접근 방식은 친환경적이고 깨끗하며 건강하고 비용 효율적이며 간단하고 효율적인 높은 생산성 및 순도 소스로 인해 선호됨. 현재 NPs는 의료, 제약 및 농업 분야에 다양한 용도로 사용되고 있으며, 농업 분야의 나노기술은 농업 투입량을 줄이기 위해 개선된 식품 품질을 제공하는 잠재적 용도와 함께 작물 생산성을 극적으로 증가시킬 수 있는 좋은 대안이 될 수 있음. 게다가, NPs는 식물 육종/유전학 뿐 아니라 농산물/부산물로부터 바이오 나노복합체 생산에 적용되어 지속가능한 농업 과학 개발에도 기여하고 있음. 본 연구는 스마트 전달 시스템을 사용하여 농약 소비를 줄이고 영양소 손실을 줄이며 개선된 영양소 및 물 관리를 통해 수확량을 늘리는 데 도움이 되는 다양한 나노 물질(NM)을 농업에 적용하는 방법에 대해 소개하였음. 특히 나노비료, 나노살충제, 나노(바이오)센서 및 식물 변형의 유전자 전달과 같은 농업에 사용하기 위한 녹색 접근법을 사용하여 생산된 환경친화적인 NPs에 대한 최신 동향을 소개하여 지속가능한 농산업 발전에 기여하였음.
2
총 환산 참여교수 수			4		제출요구량	1~2

6. 교육의 국제화 전략

6.1 교육 프로그램의 국제화 실적

➀ 교육 프로그램의 국제화 실적

교육 프로그램의 국제화 현황

- 코로나19 사태로 인하여 계획한 국제 연구소 및 대학과의 인적 교류, 해외학자 초청 대학원생 교육 제공 등의 국제화 교육 프로그램 진행에 어려움이 있었으며, 코로나 19가 점진적으로 정상화되어가는 2022년 하반기부터 국제화 프로그램을 진행하였음.

[그림 26] 교육 프로그램 국제화 현황

1) 해외 장기 교육연수

(1) University of Minnesota 장기 교육연수

- 일시 : 2023.01.20. ~ 2023.02.03.

- 참여인원 : 참여대학원생 2인 (김**, 정**)

- 목적 : University of Minnesota의 Plant Pathology 학과의 Brian J. Steffenson 교수는 밀 배수체 육종 및 유전체 분석 전문가. 따라서 16일 동안 미네소타 대학교에서 밀 배수체 육종과 유전체 분석에 대한 실험실습을 진행함.

- 교육 내용

① USDA-ARS Cereal Disease Laboratory 탐방 : 미네소타 대학교는 미국 농업 연구청과 녹병 저항성 유전체를 개발하는 프로젝트를 협업하고 있음. 새로운 소스에서 파생되는 성체 식물 저항성의 개발, 이전에 밝혀진 유전자에 대한 분자마커 개발 등을 포함한 프로젝트 전반에 대한 설명을 듣고 탐방함.

② Linux tutorial : Brian 교수의 추천으로 미네소타 대학생 및 대학원생 대상으로만 진행되는 Linux tutorial을 수강함. 유전체 분석에 필수적인 Linux에 대해 전반적인 설명과 terminal shell 구동 방법 등 전반적인 교육을 들음.

③ Brian J. Steffenson과의 토의 : 미네소타 대학교 교수인 Brian은 보리를 대상으로 녹병 저항성 유전자 탐구 및 다양한 녹병 저항성 유전자 cassette 제작 후 우수 품종에 도입하는 연구를 진행하고 있음. Brian의 초대로 Brian 교수의 제자와 같이 일하는 연구원들을 소개 받음. 또한 Brian 교수와 참여대학원생 각자의 연구주제로 ppt를 만들어 발표를 진행하였고, 이를 통해 각자의 견해와 흐름 방안에 대해 토의함.

④ 미네소타 대학교 연구진들의 교육

- Ph. Ahmad Sallam : 맥류줄기녹병 저항성을 위한 GWAS 분석 및 저온저항성 보리를 육종하는 연구를 진행하고 있음. 보리를 육종하는 온실에서 전반적인 설명 및 녹병균 접종된 보리를 관찰함.

- Ph. Matthew Moscou : 보리 흰가루병 저항성에 관한 연구를 진행하고 있으며, 보리 면역체계에 관한 전반적인 설명을 들음.

- Ph. Becky Spanner : 미네소타 대학교에서 보유한 슈퍼컴퓨터에서 haplotype 분석을 위한 pipeline를 실행하는 과정 및 프로그램 구동 명령어에 대해 교육받음.

- Ph. Eric Nazareno : 귀리의 관상녹병과 보리의 녹병균들에 관한 연구를 진행하고 있으며 이에 관한 전반적인 설명을 들음.

- 현재 건국대학교 BK 사업팀에서는 벼와 두과 작물을 위주로 연구를 진행함. 이러한 작물 중에서는 배수체가 많기 때문에 이 실습을 통해서 새로운 작물을 연구 기반으로 삼고자 함. 또한 유전체 분석에 대한 실습에서 배운 내용을 토대로 다양한 작물의 유전 육종연구에 활용 하고자 함. 이 연수를 통해 미네소타 대학교의 교수 및 연구진들과 긴밀한 연구 네트워크를 구축하여 향후 미래에 연수를 받은 대학원생들이 Brian J. Steffenson 교수 및 연구진들과의 지속적인 연구가 가능하도록 함.

[그림 27] 장기연수 중 교육 내용

(2) 국제미작연구소 (International Rice Research Institute, IRRI) 교육 계획.

- 야생벼 활용 분자육종기술 교육 계획.

- IRRI 야생벼 전문가 김성률박사 실험실에서 교육에 대해 협의를 하고 교육을 추진하고 있으나, 필리핀지역의 지역 안전성 및 필리핀 현지 사정으로 교육 일정이 연기되어 2023년 여름방학에 진행될 것으로 계획함.

[그림 28] 국제미작연구소 교육 계획

2) 국제학술대회 참석

(1) 2023 PAG 학회 참석

- 일시 : 2023.01.12. ~ 2023.01.18.

- 참여인원 : 참여대학원생 (김**, 김**, 정**) 및 참여 교수 (이주현)

- 목적 : poster 발표 및 작물유전체 유전육종연구의 최신동향 파악

- 내용 : PAG 학회에서 참여대학원생이 작성한 POSTER를 발표하였음. 더불어 학회에 참석하며 쌀 유전체 데이터의 지속가능한 큐레이션을 위해 노력하는 IRIC(International Rice Informatics Consortium) 단체의 지속가능성 향상에 대한 의견 발표를 들음. 또한 Creation of Pan gene Sets for Asian Rice, Rice Pan-Genome RE 커뮤니티 토론에 참여하였음. 더불어 ‘creation of pan gene sets for asian rice’ 와 ‘rice pan-genome resources in geamene’ 프레젠테이션을 들으며 벼 유전체 연구의 최신 동향을 파악하고 시각을 넓힐 수 있었음.

- 포스터

① Genome-Wide Association Study of Leaf Rolling Index in Rice at Heading Stage

: 잎 모양은 식물구조를 결정하는 주요 요인 중 하나로, V형 잎말림의 경우 잎 사이의 그림자를 줄여 이산화탄소 투과율과 광포획량을 높여 군락단위의 광합성량을 증가시킴. 일반적으로 사용되는 식을 사용하여 출수기에 296 종의 향축성의 잎말림 지수를 측정함. 벼 전체 지놈을 재서열하여 얻은 시퀀싱 데이터를 사용하여 845,723개의 고품질 SNP로 GWAS 분석하였고 6개의 리드 SNP를 검출함. 이 포스터에서, 우리는 잎말림의 단일 특성에 대한 리드 SNP를 비교하였고 후보 SNP에 대해 하플로타입 분석을 수행하였음.

② Genome Wide Analysis Studies of yield components variation and plant architecture against climate  change

[그림 29] 2023 PAG 학회

: 기후변화는 식량안보에 큰 영향을 미치며 미래 식량 보급을 위해 안정적인 식량 생산량 확보가 중요함. 벼 생산지의 기후변화는 벼의 형태에 영향을 주며 벼의 형태에 따라 쌀의 생산량은 상당히 차이가 남.  큰 영향을 미치는 요인 잎말림지수, 분얼 각도, 광합성량의 요인을 중심으로 작물 생산량에 영향을 미치는 요인에 분석함. GWAS 분석을 통해 생산량의 요소 변화와 벼 architecture 사이의 상관관계를 규명하였음.

(2) 국내에서 개최된 국제학술대회 참석

- 코로나19 상황으로 BK21사업 초기에 직접적인 국제 학회 참석이 어려워, 참여대학원생들에게 국내에서 진행된 국제학술대회에 참여기회를 제공하였음.

① 2021 KoSFoST International Symposium and Annual Meeting

- 장소/일시: 대전 컨벤션센터 / 07. 07 – 07. 09, 2021

- 발표주제: A compound-specific isotope model can improve the accuracy of geographical origin identification of shiitake grown in sawdust medium

- 발표자: 김** (주저자), 문** (공동)

② 학술대회: 2022 KoSFoST International Symposium and Annual Meeting

- 장소/일시: 부산 벡스코 / 07. 06 – 07. 08, 2022

- 발표주제: Evaluation of Phenolic Metabolites and DPPH radical scavenging activity in Four New Red-colored rice (Oryza sativa L.) Accessions

- 발표자: 문** (주저자), 김**(공동)

③ 학술대회: 2022년 한국육종학회 학술발표회

- 장소/일시: 라마다프라자 제주호텔 / 06, 29 – 07, 01, 2022

- 발표주제: Multi-trait GWAS of grain shape study with advanced breed lines of Korean rice.

- 발표자: 김**

(3) 외국인 학생 유치 현황.

- 인도네시아 농업 연구기관인 Indonesia Agency for Agricultural Research and Development, Ministry of Agriculture Indonesia (ICABIOGRAD) 의 연구원 Rerenstradika Tizar Terryana를 2023, 1학기에 박사과정으로 입학이 예정되어 있었으나, 코로나19상황으로 상대국에서 입학을 연기하여 2024년 입학 예정임.

② 참여대학원생 국제공동연구 현황과 실적

<표 2-10> 참여대학원생 국제공동연구 실적

연번	공동연구 참여자			상대국/소속기관	연구주제	연구기간 (YYYYMM-YYYYMM)
	교육연구팀		국외 공동연구자
	참여 대학원생	지도교수
1	김** ;문**	정일민;김승현,	Christopher T. Yarnes	미국/UC Davis Stable Isotope Facility	Improved accuracy of geographical origin identification of shiitake grown in sawdust medium: A compound-specific isotope model-based pilot study	202009-202108

□ Improved accuracy of geographical origin identification of shiitake grown in sawdust medium: A compound-specific isotope model-based pilot study (2022), Food Chemistry, 369, 130955.

- https://doi.org/10.1016/j.foodchem.2021.130955

- IF (9.231) / 보정 ES (19.10614) / JCR상위 5% (Food Science & Technology)

- 역할 (공동저자): 정일민, 김**, 문**, 한**, 공**, Christopher T. ******, 김승현

본 연구는 코로나19로 인해 해외 방문(체류) 연구가 어려운 시기에, 본 사업팀 소속 대학원생/참여교수와 미국 UC Davis의 Stable Isotope Institute(SIF)의  센터장인  Christopher T. Yarnes 박사와 함께 연구를 on-line/e-mail등의 교류를 통해 1년간 국제공동연구로 진행한 결과물임.

농산물의 정확한 원산지 표시는 농식품 안전성 확보를 위한 가장 중요한 정보임에도 불구하고 현재까지 과학적 측정에 의한 명확한 원산지 판별법은 존재하지 않음.

더욱이 최근 한국과 미국에서는 중국산 접종 배지를 사용하여 해당 국가에서 재배한 표고버섯과 국내산 배지를 이용해 생산한 표고버섯간 원산지 표시를 두고 표고생산자 및 규제기관등에 관련 문제가 보고 된 바 있음.

따라서 본 연구는 표고(한국, 중국 접종 배지, 중국)의 정확한 지리적 원산지 식별을 위해 화합물 특이적 동위원소 분석(CSIA)을 이용하여 평가함

CSIA 판별 모델은 원래 집합의 지리적 분류에서 100%, 교차 검증된 집합에서 96.4%의 전체 정확도를 보임. 특히, glutamate 및 aspartate δ15N 값은 원산지에 따라 표고버섯을 구별하는 가장 중요한 변수로 나타났음. 벌크 안정 동위원소 분석을 사용하여 관찰된 것과 비교하여 CSIA 모델은 기원 식별의 예측 가능성이 크게 향상되었음.

본 연구 결과는 여러 국가에서 널리 이용되고 있는 수입배지로 생산되는 표고버섯의 신뢰할 수 있는 원산지 표시 방법을 개발하는 데 있어 동위원소 서명의 중요성/유효성을 증명하였음.

※ 참고. “Ⅱ. 교육역량 영역” 관련 소명 자료

Ⅰ

III. 연구역량 영역

4단계 BK21 사업

III. 연구역량 영역

1. 참여교수 연구역량

본 지표는  [첨부 5] 시스템에 직접입력하여 보고서 작성 설명서에 따라서 삭제함

1.2 연구업적물

➀ 참여교수 대표연구업적물의 우수성

본 지표①는 시스템에 직접입력하여 보고서 작성 설명서에 따라서 삭제함

② 참여교수 저서, 특허, 기술이전, 창업 등 실적의 우수성

본 지표②는 시스템에 직접입력하여 보고서 작성 설명서에 따라서 삭제함

③ 교육연구팀의 학문적 수월성을 대표하는 연구업적물 (최근 10년)

<표 3-4> 최근 10년간 교육연구팀의 학문적 수월성을 대표하는 연구업적물

연번	대표연구업적물 설명
1	Multi-omics analysis reveals the genetic basis of rice fragrance mediated by betaine aldehyde dehydrogenase 2 (2022), Journal of Advanced Research 42, 303-314 DOI: https://doi.org/10.1016/j.jare.2021.12.004 IF (12.822), 보정ES (1.77462), 2021 JCR상위 10% (rank 8/74, Multidisciplinary science) 피인용수 (SCOPUS 3회) - 본 대표연구업적물은 다중오믹스 연구를 통한 디지털 육종의 새로운 패러다임을 제시한 연구로서, 향미 조절관련 유전체-전사체-대사체 연구 결과로서, 2021 JCR 기준 농업 응용연구 분야 상위 (10%, rank 8/74, Multidisciplinary science) 저널에 출판된 우수 연구 결과임 - 프리미엄 쌀의 특성중 하나인 향기는 중요한 경제적, 품질적 특성임. 이 특성은 열성 유전자 BADH2에 의한 제어2-아세틸-1-피롤린(2AP)의 생성을 통해 결정됨. BADH2의 변화는 쌀의 향기 조절에 대한 진화론적, 유전학적, 분자생물학적 해석을 제공하였음. - 우리나라 벼 육종line 421개, 야생종 54개 등 총 475개의 우리나라 쌀 품종에 대한 전 유전체 염기서열 분석을 수행했고, 시퀀스 분석을 기반으로 하플로타입 카탈로그를 생성함. BADH2 유전자 발현 및 단백질 축적과 관련된 eQTL 및 pQTL에 대한 분석도 제공하여 쌀 향기형질에 대한 심도있는 분석을 진행하였음. 이 연구 결과는 향기에 대한 이해를 향상시키고 결과를 통해 벼 신품종 육종에 대한 귀중한 정보를 제공하였음.
2	Geographic authentication of Asian rice (Oryza sativa L.) using multi-elemental and stable isotopic data combined with multivariate analysis (2018), Food Chemistry, 240, 840-849 DOI: https://doi.org/10.1016/j.foodchem.2017.08.023 IF (9.231), 보정ES (19.10614), 2021 JCR상위 5% (rank 8/144, Food Science & Technology) 피인용수 (SCOPUS 81회) - 본 대표연구업적물은 2021 JCR 기준, 농업 응용연구 분야 최상위 (5%, rank 8/144, Food Sci & Technol) 저널에 출판된 연구 결과로, 해당 연구업적물은 현재까지 농식품 연구 분야에서 높은 피인용수 (SCOPUS 81회)를 보이고 있어 연구결과의 우수성을 가늠할 수 있음 - 우루과이라운드 이후 국내 쌀시장의 개방은, 원산지 정보 표기와 같은 농산물·식품 안전 및 품질관련 정보 제공 및 정확한 인증을 통해 국내 쌀 산업 경쟁력 강화를 위한 하나의 중요한 방법으로 인식되어짐 - 본 연구는 아시아 6개국 (중국, 일본, 태국, 필리핀, 캄보디아, 한국)에서 재배된 쌀 시료에 대해, 무기원소 (25종) 와 안정동위원소비 (4종)를 측정하여, 계량화학적 통계기법을 통한 원산지 인증 판별 모델 및 화학적 마커에 대해 보고하였음 - 일반적으로 중국에서 수집된 쌀 시료의 경우 다른 아시아 국가에서 생산된 쌀 시료보다 높은 C, N, O, S 안정동위원소비를 나타냄. 반면 태국에서 생산된 쌀은 낮은 C, N, O, S 안정동위원소비 특징을 보임 - 또한, 태국산 쌀 시료는 상대적으로 높은 K (81 %) 와 낮은 Mg (14 %) 특징을 보였으나, 일본에서 수집된 쌀 시료의 경우 낮은 K (65 %) 및 높은 Mg ( 32 %) 특성을 보여 재배원산지에 따른 무기원소 분포의 차이를 확인함 - 아시아 6개국에서 수집한 쌀 시료에 대한 원산지 판별 모델의 경우 δ34S, Mn 및 Mg 이 재배원산지 판별의 가장 중요한 요소로 나타남 - 본 연구에서 개발한 원산지 판별 모델 (OPLS-DA)은 한국에서 재배 된 쌀과 중국, 일본, 필리핀등의 다른 아시아 국가에서 재배된 쌀을 매우 정확하게 (>95% 정확도) 구별할 수 있었으며, 미지 (쌀)시료에 대한 개발모델의 외부검증에서도 높은 정확도 (>95%)를 나타냄 - 본 연구 결과는 원산지에 따라 쌀의 무기원소 및 안정동위원소 조성의 변화를 이해하는 데 기여하였으며, 아시아 국가들 사이에서 거래되는 쌀의 재배원산지와 관련된 허위 표기나 국내산 쌀과의 혼입으로부터 구별할 수 있는 최초의 과학적인 근거 (모델, markers)를 제시하였음 - 결국 농가 고령화 및 쌀 소비/생산 시장 감소가 가속화 되고 있는 국내 쌀시장에서, 본 연구는 수입산 쌀로부터 국내생산 쌀의 정확한 원산지 인증/표기를 통해 농가 및 소비자의 이익창출과 건장 증진에 도움을 줄 수 있는 premium 농산업 경쟁력 확보에 이바지할 것으로 사료됨
3	Effects of Azole Fungicides on Secreted Metabolomes of Botrytis cinerea (2020), Journal of Agricultural and Food Chemistry, 68(19), 5309-5317. DOI: https://doi.org/10.1021/acs.jafc.0c00696 IF (5.895), 보정ES (10.86047), 2021 JCR상위 10% (rank 6/59, AGRICULTURE, MULTIDISCIPLINARY) - 본 연구는 농업용으로 활용되는 azole계 살균제가 작물관련 진균성 병원균 중, 국제적 중요성을 지닌 Botrytis cinerea에 미치는 영향을 대사체학적 측면에서 연구한 내용임. - 관련 연구는 농약의 작용기작 등의 측면에서 다양한 대사체 연구가 적용되고 있으나, 병원성 진균의 병원성 인자에 미치는 영향에 대한 연구는 매우 제한된 바, 연구의 의의를 지닌다고 할 수 있음. - 본 연구에서는 다양한 방법으로 해당 진균의 병원성 인자로서 botrydial 등을 분리하였으며, 이를 활용 농약 처리에 따른 해당 물질의 분비, 생합성 및 일반대사체와의 상관성을, in vivo 및 in vitro 측면에서 밝혔으며, 그 결과, 활용한 살균제의 처리가, 병원균의 일반적 대사경로의 변형과 함께, 독소의 분비, 합성 등 전반에 대한 저해 효과를 나타내는 것을 알 수 있었으며, 한편, 해당 진균이 분비하는 물질 중 auxin의 존재를 확인하였고, 살균제에 의한 진균유래 auxin의 함량에 감소함을 밝혀, 농약에 의한 다양한 대사체학적 변화를 관찰할 수 있었음. - 이와 같은 연구 성과는 농업용으로 활용되는 다양한 농약의 생리활성에 대한 이해를 증진할 수 있으며, 한편으로 새로운 선도물질의 창출에 활용될 수 있음.

1.3 교육연구팀의 연구역량 향상 실적

[그림 30] 교육연구팀의 연구역량 향상 실적

1) 교육연구팀 참여교원 연구역량 향상 실적

■ 본 사업팀 소속 대학원생의 프리미엄 농산업 분야 인재로 배출하기 위해 해외 유수의 대학 및 연구기관, 국내 농산업관련기업과 긴밀한 연구 네트워크를 이미 구축하였고 이를 토대로 활발한 농업생명과학 연구를 진행하고 있음.

■ 본  사업팀은 이미 지난 3단계 BK21+ 사업을 통해 참여교원의 약 30% 연구업적의 양적/질적 성장하는 큰 성과를 이루었고, 본 4단계 사업에서도 꾸준히 연구역량의 향상을 보이고 있음.

[표 8] 교육연구팀 참여교원 연구역량 향상 현황

	3단계 BK21+		4단계 BK21
	2019		2022
1인당 국제저명학술지 환산편수	6.5054	→	6.42825
1편당 평균 IF	2.8211	→	5.284
누적 IF	451.389	→	533.661

- 1인당 국제저명학술지 환산편수가 2019년 6.5054에서 2022년 6.42825편으로 0.07편이 감소하였으나, 이는 본 연구팀의 1인당 환산편수가 6이상으로 상당히 많은 논문을 출판하고 있는 점에서 2022년 6.42825편으로 본 사업단의 양적 연구능력 우수성을 의미함. 또한, 본 연구팀에서 전략적으로 논문의 질적향상을 목표로 하면서 자연스럽게 출판논문 수는 다소 감소하고 IF 증가를 보임.

- 본 연구팀은 이미 많은 편수의 논문을 출판하고 있으며, 이번 4단계 BK에서는 질적 연구능력의 향상을 위하여 출판논문의 IF 향상에 노력을 하였고, 이로 인하여 1편당 평균 Impact Factor가 2.8211에서 5.284로 상당히 큰 폭의 상승을 보였음. 그리고 누적 IF 도 451.389에서 533.661으로 크게 상승하였음.

- 본 사업팀의 학문분야는 농업과학분야로, 타 생명과학 분야의 IF보다는 인용에 있어서 분리한 면으로 인하여 다소 낮은 IF를 보임. 참여교수의 논문 중 60개의 논문이 농업과학분야 Q1에 속하는 논문으로, 논문의 질이 크게 상승하였음.

2) 학술 및 연구 역량 향상 방안

- 본 연구 교육팀은 프리미엄 농산업 분야 인재 양성을 위한 작물생리/생태, 작물육종/분자생물학, 천연물화학, 및 분석화학 연구진으로 구성됨

- 기초에서 응용분야까지 국내외 농학 분야 학계 및 산업체 전문가들과의 공동연구 활성화 → 창의적/도전적 연구수행 + 국제적 연구역량/경쟁력 강화 + 연구 성과의 질적 성장 체계 구축 계획

- 본 사업팀 질적 우수성 평가 지표를 활용하여, 본교 ‘교수승진 업적점수’산정 시 해당 연구 업적물에 대해 가중치 부여 (예: +50%) 또는 연구격려금 대폭 강화

- 창의적이고 선도적인 연구 결과를 통한 연구업적물의 질적 우수성 향상을 위해, 단독 주저자/교신저자로 발표한 IF 20 이상의 저명학술지 논문 (1편)의 경우 본교 교수승진 연구업적 기준을 모두 충족한 것으로 간주함.

- 연구 업적물의 양적/질적 향상을 위해 사업팀 참여교원 승진 시, 본교 ‘교원평가기준 연구업적점수’상향 조정: 3,600점 → 4,800점 (+25%)

- 사업팀 참여 대학원생 연구업적물의 우수성 향상을 위해 박사과정 졸업요건으로, 단독 주저자/교신저자로 ∑IF (>7.0) 또는 JCR 기준 연구 분야 상위 25% (Q1) SCI(E)  논문 1편 출판을 사업팀 자체 내규로 규정

- 사업팀 참여 석사과정의 경우 단독 주저자로 Q1 SCI(E) 출판 시, 특별 연구 우수 격려금 또는 해외학회 및 해외대학 및 기관 연수 기회 우선 배정

- 사업팀 참여교원 및 타 대학 교원 간 공동연구를 적극 권장하여 학문융합을 통한 창의적 연구업적 창출 및 대형 연구사업팀 (한국연구재단, 기초(중점)연구실 등) 수주를 위한 대학차원의 재정 및 행정지원 (연평균 >3억, 간접비 >12% 대형연구과제 계획서 준비 지원: 300만원/년)

- 사업팀 및 본교위원회 평가에 따라‘성실실패’를 인정하여 세계적 수준의 농산업 및 R&D 분야 창의적이고 도전적인 난제 연구의 (해외)타대학/산업체간 공동 수행을 적극 권장하여 우수 연구 업적 창출할 수 있는 환경 마련 → ‘성실실패’연구 결과에 대한 사업팀 및 대학의 Penalty 및 불이익 배제

3) 연구역량 향상을 위한 지원 (대학지원 사항포함)

- 사업팀 참여교원의 질적 평가 우수 연구업적에 대한 대학차원의 연구 인센티브 강화

- 본교 연구인프라 (BIO/TECH 공동기기원) 이용료 면제 및 우선 사용 보장 협의

- 국제학술지 우수논문상 및 본교 학술연구대상 수상자 특별 교내연구장려금 지급 및 해외학술발표(구두) 지원 (항공권, 숙박, 식비 등), 사업팀 참여 대학원생 연구/수업조교 우선 배정

- 사업팀 소속 학과 단독 주저자/교신저자로 발표한 우수 (질적)연구성과물 격려금 제도 강화

- 우수논문격려금 (Cell, Nature, Science 및 JCR 분야 상위 % 논문) 최대 3천만원

- 누적피인용 우수 논문 (최근 4년): 본교 규정에 따른 차등지급, 최대 1천만원 (피인용 >300회/논문1건)

- 사업팀 연구업적 및 질적 우수성 목표 달성 시, 대학차원 격려금 및 연구지원 확충: 연구 장비 구입, 대학원생 특별장학금, 교내연구비 우선 배정 등

- 본교 (여주, 충주) 실습농장 연구 환경 개선: 숙소, 포장 실험장비, 실험포장 무료 사용 면적 증대 (600m2/교원1인) 등

- 국제저명학술지 출판 지원 사업비 확충

- 사업팀 참여 교원, 신진연구인력, 및 대학원생 영어논문 교정서비스 제공: 최대 600만원/명/년

- 우수 Open access 저널 논문게재료 지원: JCR 연구 분야 상위 <10%이내 또는 IF >10 저널 출판 시 최대 500만원 지원

- 신진연구인력/대학원생의 국제학술지 출판을 위한 “영어 논문 작성법” 세미나 개최 (>1회/학기)

4) 대학 및 산업체 인적교류 및 공동연구 현황 및 활성화

- 대학 및 산업체 전문가 초청 세미나 (최신 연구동향/첨단 연구개발 장비 관련)

- 해외연구자와의 공동연구 발굴/결과 논의 등을 위한 국제학술대회 참가 우선 지원 (회의비, 참가비, 교통비, 숙박, 식비 등) → 학술대회 참석 후, 사업팀 경과 발표 (세미나, 워크샵 등) 의무화

- 국내외 학술회의 및 심포지엄 (공동)개최 경비 지원 (국·내외 저명학자 초청경비 등 포함)

- (해외)대학/산업체 간 공동 연구 주제 발굴을 위한 효율적인 원격 화상회의체계 구축 (ZOOM, MS Teams, Classum 등)

- 국·내외 우수 공동 연구 성과 발표에 대한 사업팀 연구격려제도 강화

(1) 벼 유전자원 핵심집단 구축 및 유전체정보 확보 (정일민 교수)

- 우리나라 벼 유전자원 핵심집단 135종, 육성품종 157종, 육성종 980종에 대한 유전체 분석을 하고 유전체 정보를 국내 벼 유전 육종연구자와 공유하여, 본 연구팀에서 구축한 데이터베이스를 활용한 논문이 19건, 학술 발표가 21건이 있었음.

- 벼 유전자원의 전사체, 단백질체, 대사체 정보를 구축하고 국내 연구자와 공유하고 있으며, 다양한 기능성 자원의 선발과 기능성 품종육종에 큰 기여를 하고 있음.

[그림 31] 유전자원 핵심집단 구축 및 유전체정보 확보

(2) 우리나라 쌀산업 발전을 위한 산학연계 연구 (이주현 교수)

- 우리나라 쌀 산업의 고부가가치 창출과 다양한 소비확대를 이루기 위하여 벼 품종 육종 회사 ㈜시드피아, 쌀 유통회사 레이팜코리아(주) 쌀 가공품 식품회사 CJ제일제당(주) 와 산학 공동연구를 진행함.

- 프리미엄급 쌀품종 개발과, 다양한 쌀 가공품 (쌀우유, 햇반, 누룽지, 밥물, 왕겨분말) 시제품을 개발하여 새로운 시장개척에 기여하는 기반연구를 진행.

[그림 32] 우리나라 쌀산업 발전을 위한 산학연계 연구

(3) 농산물법의학 기반 친환경농산물 인증 고도화를 위한 학연산 공동 연구 (김승현 교수)

- 현행 잔류농약측정에 따른 친환경인증(유기농, 무농약)의 한계를 극복하기 위해, 안정동위원소비, 잔류농약, 무기원소 측정 기반 친환경 진위판별 모델 개발 연구 진행.

- 건국대학교, 한국에질런트, 국립한경대학교, 한살림친환경연구소, 농촌진흥청이 참여하여 국내에서 소비되는 친환경 쌀 인증의 한계를 보고하고, 친환경인증을 위한 대안법을 개발하여 2021 JCR 기준 상위 5% (IF 9.231, ) 국제학술지에 공동 발표함 (Food Chemistry, 2022, 397, 133819).

- 산학 공동연구를 통해 사업팀 참여대학원생의 산업현장에서 활용되는 기술 교육을 통한 학문후속세대 양성에 기여하고 산업현장 기술 개선에 기여함.

[그림 33] 농산물법의학 기반 친환경농산물 인증 고도화를 위한 학연산 공동 연구

(4) 농약의 안전성 평가 및 신규 농약 개발을 위한 산학연계 연구 (금영수 교수)

- 국내 농산물 중, 소규모로 재배되는 농산물에 대한 농약의 사용에 대한 구체적 기준이 없는 점과 이와 같은 농산물이라도 PLS제도의 시행에 따른 미허용 농약의 사용에 대한 극단적 제한 조치가 실시됨에 따라, 관련 농산물 및 농약의 사용수준 및 안전성에 관한 세부적 연구가 필요하며, 이를 고려, 농촌진흥청 및 식약처 등과 협력하여, 관련 과제 기반의 안전성 평가 연구를 수행하여, 고품위 농산물 생산/소비에 기여하고 있음.

- 농약의 안전성 평가와 관련, 화합물 자체에만 세부적 독성 평가가 이루어지고 있는 점을 고려하여, 다양한 농약의 작물 대사체(일차 및 이차 기능성 대사체) 연구를 수행하여, 관련 분야 최상위 학술지에 발표하는 등, 획기적 연구를 수행하고 있음.

- 또한 기존 활용 농약의 저항성 문제와 신규 작용점을 찾는 연구를 수행하여, 천연물 기반의 신규 농약 선도물질을 선발하고, 작용기작을 규명하는 연구를 수행하여, 학술발표 및 국제 논문발표 등을 수행하고, 국내 관련기관과 협업 연구 중에 있음.

[그림 34] 농약의 안전성 평가 및 신규 농약 개발을 위한 산학연계 연구

2. 산업⦁사회에 대한 기여도

2.1 산업⦁사회 문제 해결 기여 실적

<표 3-5> 교육연구팀 참여교수의 산업⦁사회 문제 해결 기여 실적

연번	실적명	참여교수명		실적 해당 분야		실적 요약
1	우리나라 소비 다양성을 위한 쌀 산업체 수출 마켓팅 지원 및 시제품개발 지원	이주현		기업현안 해결		벼 육종회사 ㈜시드피아와, 쌀 유통회사 레이팜코리아와 프리미엄 쌀 브랜드의 수출증진에 도움을 주기 위하여, 미국 메릴랜드 한인 교회에서 현지 마켓팅을 수행함. 교민들에게 프리미엄쌀에 대한 홍보를 진행함. CJ 제일제당(주)과는 미국시장 개척을 위한 원료수급과 가공적합성을 탐색하기 위한 자원을 수집하는 문제를 해결하기 위한 미국 벼 육종전문가와 공동 협의를 진행. 레이팜코리아(주) 다양한 쌀가공 시제품을 만드는데 관련 적합 품질 및 미질에 대한 컨설팅을 제공함.
2	식약처 소면적 재배 농산물 잔류 허용 기준 설정연구	금영수		정책기여		본 연구는 평가 대상기간 중 지속적으로 실시된 연구로서, PLS제도의 시행과 함께, 국내 소규모 재배농산물의 안전성 기준설정을 위하여, 수행되었으며, 그 결과, 5종 농산물 중 총 20여종의 농약에 대한 안전사용기준 설정자료를 산출, 안전사용기준을 제안하였음
총 환산 참여교수 수			4		제출요구량		1~2

연번

교육연구팀 참여교수의 산업⦁사회 문제 해결 기여 실적 설명

1

우라나라 소비 다양성을 위한 쌀 산업체 수출 마켓팅 지원 및 시제품개발 지원

■ 배경:

1) 현재 벼 생산량은 소비량을 능가하고 있다. 이에 우리나라 벼 재배생산 농가와 관련 기업의 지속적인 발전을 도모하기 방안 중 하나가 우리나라 쌀 수출임.

2) 현재 미국 내의 우리나라 생산 쌀의 수출은 보조금을 지원받아 소수의 브랜드가 수출되고 있는 상황. 이미 국내시장에서는 프리미엄 등급의 쌀에 대한 인식이 높아지고 있으나, 미국 현지에서는 고가의 프리미엄 쌀에 대한 소비자의 인식이 부족한 상황.

■ 실적 내용

1) ㈜시드피아와 레이팜코리아(주)의 프리미엄 쌀 브랜드의 수출증진에 도움을 주기 위하여, 미국 현지 교민들에게 프리미엄 쌀에 대한 홍보를 진행하고, 골든퀸 3호 식미에 대하여 feedback을 받아, 신품종 육종개발에 기초자료로 제공함.

2) CJ 제일제당(주)이 미국 시장에서의 쌀가공품수출 증가를 도모하기 위하여 준비중임. 미국에서의 소비 선호 미질 및 관련 품종과 원료수급에 관한 문제를 해결하는데 미국 내 벼 육종가와 쌀생산 협회 director와의 미팅과 협의를 주선함.

3) 레이팜코리아(주) 에서는 다양한 쌀 가공품을 개발하고 있으며, 시제품을 개발하는 데 있어서 활용 쌀의 가공 적성 및 가공 시제품에 대한 컨설팅을 진행함.

■ 수행내용

- 한인교회(The Church of Philipp. 7422 Race Rd Hangover MD 21076)에서 골든퀸 3호를 나눠주면서 홍보를 했으며 6월 22일에 시식을 한 사람들과 대면으로 만나서 feedback을 받았음. 또한 무료견본품 제공과, 골든퀸 3호의 식미우수성 등에 대한 현지 홍보를 진행하고, 골든퀸 3호에 대한 인지도 향상에 기여함.

- 루이지에나 주립대학 벼육종가 Prof. Adam Famoso 와 연구협의를 진행하여

미국현지의 가공용쌀의 미질특성 연구내용 공유하기로 함. 미국 rice foundation director 인 Dr. Steve Linscome 협의를 진행하여 ㈜ CJ 제일제당에서 필요한 가공미의 원료 수급에 관하여 미국농민단체의 협조를 받기로 협의함.

- 레이팜코리아(주)의 쌀 가공품 킹덤라이스 누룽지, 가바 쌀 우유, 쌀 와여분말 시제품 개발 컨설팅을 진행함.

[그림 35] 쌀 산업체 수출 마케팅 지원 및 개발 시제품

2

농산물의 재배과정 중, 농약은 생산성 향상 및 질적 향상의 측면에서 매우 중요한 위치를 차지하고 있음. 개별 농약의 안전성 측면의 관리는 농약의 등록 단계에서부터 세부적 독성 평가 등의 절차와 사용법에 대한 세부적 규명을 바탕으로 실시되며, 따라서 현재 활용되고 있는 다수의 농약의 안전성은 적절하게 유지관리되고 있음. 그러나 세부적으로 보면, 농약의 식품중 잔류허용기준의 설정은 농약 자체의 독성 자료와 함께, 해당 식품의 섭취량, 섭취시기 및 지속성 등 개별 지역 또는 국가별 상황이 반영된 다수의 변수가 있을 수 있어, 국가, 식품, 및 화합물별 세부적 안전한 사용기준 설정이 요구되고 있음, 한편 농산물의 국내외 수출입이 활성화 되고, 국민들이 섭취하는 식품의 다양성이 폭발적으로 증가함에 따라, 우리나라를 비롯한 선진국에서는 positive list system (PLS)제도를 실시하여, 국내 미등록 농약의 경우, 일괄적으로 농산물중 농약의 잔류허용기준을 0.01ppm으로 설정하여, 이를 초과하는 농산물의 유통과 이에 수반한 국민건강의 위협요인을 제거하고 있음. 그러나, 소비대상이되는 다양한 식품 중, 전반적 소비량, 재배면적 등이 한정된 농산물의 경우, 일반적 잔류안전성 시험 자료가 극히 제한되어 있으며, “대표작물군”등의 방법으로 유사작물의 기준을 다른 소면적 작물의 관련 기준으로 활용하고 있음. 그러나 이는 다양한 작물의 형태적, 재배적 특성 등을 잘 반영하고 있다고 할 수 없음.

본 연구는 이와 같은 점에 착안하여, 식품의약품안전처의 (이하 식약처) 의뢰하에, 국내에 소규모로 재배되고 있는 작물군 5종을 선정하여, 다년간 (>3년) 지속적으로 다양한 농약의 잔류수준을 GC-MS 및 LC-MS를 활용하여, 분석하였으며, 관련하여, 농약의 해당 소면적재배 농산물 중 잔류성 경향 및 국내외 독성 자료를 바탕으로 한, 적절한 잔류허용 기준을 제안하였음. 해당 정책제안 자료는 식약처 및 농촌진흥청의 협의하에 최종적으로 해당 농산물 중, 특정 농약의 잔류허용기준으로 설정, 고시되어, 국민 건강의 안전을 도모하는 데 활용되고 있음.

3. 연구의 국제화 현황

3.1 참여교수의 국제화 현황

① 국제적 학술활동 참여 실적 및 현황

[그림 36] 국제적 학술활동 참여 실적 및 현황

1) 국제학술지 편집위원장

Journal name: Plant Breeding and Biotechnology (ISSN: 2287-9366: Scopus)

Publisher: Korean Society of Breeding Science

Role & Responsibility: Editor in Chief (이주현)

Period: 2021.01 – present

Journal name: Foods (ISSN: 2304-8158)

Publisher: MDPI

Role & Responsibility: Editorial Board member (김승현)               [그림 37] 편집위원장

Period: 2021.01 – present

Journal name: Korean Journal of Medicinal Crop Science, Scopus Journal (ISSN: 1225-9306)

Publisher: Korean Society of Medical Crop Science

Role & Responsibility: Manuscript Editor (김승현)

Period: 2018.01 – present

2) 국제학회 학술대회활동

① 조직위원회

- 이주현, "2021 KSBS&RDA joint conference" 2021 The Korean Society of Breeding Science and Rural Development Administration joint conference, June 30 (Wed)-July 2 (Fri), 2021 Jeju, Republic of Korea

- 이주현, "2022 9월 국제미작연구소(International Rice Research Institute), 농촌진흥청, 한국작물학회 60주년 조직위원회"

- 이주현, "2022 KSBS&RDA joint conference" 2022 The Korean Society of Breeding Science and Rural Development Administration joint conference, June 29 (Wed)-July 1 (Fri), 2022 Jeju, Republic of Korea

② 수상내역

- 김승현(교신), KoSFoST International Symposium and Annual Meeting, July 07-09, 2021 Daejeon Convention Center, Daejeon, Korea, (Poster Award)

- 김승현(교신), KoSFoST International Symposium and Annual Meeting, July 06-08, 2022 BEXCO, Busan, Korea, (Poster Award)

③ 국제학술대회발표(포스터, 구두)

[포스터 18건]

- 2021 International Symposium &Annual Meeting of The Korean Soc. Pesticide Science (2건)

- 2021 International Symposium and Annual Meeting of the KSABC (4건)

- 2021 KoSFoST International Symposium and Annual Meeting (2건)

- 2021 Conference of Korean Society of Breeding Science (2건)

- 2022 KoSFoST International Symposium and Annual Meeting (2건)

- 2022 Conference of Korean Society of Breeding Science (2건)

- 2022 International Symposium and Annual Meeting of the KSABC (2건)

- 2023 International Plant and Animal genome conference (2건)

[초청연사, 구두 1건]

- 2022 International Symposium and Annual Meeting of the KSABC (1건)

3) 국제저술활동

- 참여교수 : 정일민

- 국제전문학술도서 : Nano-enabled Agrochemicals in Agriculture, Chapter 15 - Green synthesis of nanoparticles and their uses in agriculture

- 출판사 : Academic Press

- 출판년도 : 2022

- ISBN : 978-0-323-91009-5

- DOI : https://doi.org/10.1016/B978-0-323-91009-5.00006-9

- 내용 : 본 저서는 살아있는 세포를 이용한 나노입자(NPs)의 생합성은 화학적/물리적 방법에 따른 NPs 생산과 달리, 생물학적 접근 방식은 친환경적이고 깨끗하며 건강하고 비용 효율적이며 간단하고 효율적인 높은 생산성 및 순도 소스로 인해 선호됨. 현재 NPs는 의료, 제약 및 농업 분야에 다양한 용도로 사용되고 있으며, 농업 분야의 나노기술은 농업 투입량을 줄이기 위해 개선된 식품 품질을 제공하는 잠재적 용도와 함께 작물 생산성을 극적으로 증가시킬 수 있는 좋은 대안이 될 수 있음. 게다가, NPs는 식물 육종/유전학 뿐 아니라 농산물/부산물로부터 바이오 나노복합체 생산에 적용되어 지속가능한 농업 과학 개발에도 기여함. 본 저서는 스마트 전달 시스템을 사용하여 농약 소비를 줄이고 영양소 손실을 줄이며 개선된 영양소 및 물 관리를 통해 수확량을 늘리는 데 도움이 되는 다양한 나노 물질(NM)을 농업에 적용하는 방법에 대해 소개하였음. 특히 나노비료, 나노살충제, 나노(바이오)센서 및 식물 변형의 유전자 전달과 같은 농업에 사용하기 위한 녹색 접근법을 사용하여 생산된 환경친화적인 NPs에 대한 최신 동향을 소개하여 지속가능한 농산업 발전에 기여함.

4) 국제 공동연구 활동

- 본 사업팀은 인도, 사우디아라비아, 모로코, 미국, 러시아 등 16개 국가, 87개 이상의 우수 대학 및 연구기관과 국제 공동연구 교류를 활발하게 수행 하여, 평가기간(2020.09.01.-2023.02.28) 동안 67편의 SCI급 주저자 (40편)/공동저자 (27편)을 Journal of Agricultural and Food Chemistry (8/84), Food Research International (13/144), Journal of the Science of Agriculture and Food (15/84),  Food Chemistry (3/75) 등의 JCR 분야 상위 저널 게재함

① 대표 국제공동 연구실적 (20200901-20230228)

- 공동연구자: UC Davis (미국, Dr. Yarnes CT/공동저자); 사업팀 (김승현 교수/교신저자), FOOD CHEM, 2022, 369, 130955, IF: 9.231, 보정ES: 19.10614

② 국제 공동연구 활동 목록

[그림 38] 사업팀 참여교원 국제공동연구 현황

[표 9] 해외 공동연구 대학 및 연구기관

국가	해외 공동연구 대학 및 연구기관
미국 (6)	University of Illinois	University of California-Davis
	University of Houston	Manchester Metropolitan University
	Tulane University	Washington State University
인도 (29)	Bharathiar University Bharathidasan University Alchem Diagnostics R&D Division UPASI Tea Research Foundation Karpagam Academy of Higher Education West Bengal state Council of technical education Saveetha dental College and Hospitals Bannari Amman Institute of Technology Amity university Madhya Pradesh Delhi technological university Sharda university Centurion university	National Institute of Technology VIT University Lovely Professional Universit centre for advanced studies lucknow Sona College of Technology PSGR Krishnammal College for Women Tamil Nadu Veterinary and Animal SciencesUniversity (TANUVAS) Vels Institute of Science, Technology &Advanced Studies (VISTAS) Aligarh Muslim University J.K.K. Nataraja College of Arts and Science D.K.M. College for Women University of Horticultural Sciences Sri Shakthi Institute of Engineering and Technology Malda Polytechnic Collectorate Campus Ayya Nadar Janaki Ammal College St. Joseph College (Autonomous)
사우디 아라비아 (12)	Qassim University Taibah University Jazan University Umm Al-Qura University King Abdulaziz city of Engineering and Technology University of Hail	Imam Abdulrahman Bin Faisal University King Khalid University University of Bisha Jouf University Al-Qunfudah University College King Abdulaziz City for Science and Technology
모로코 (8)	Ibn Zohr University, Ibn Tofail University, Moulay Ismail University Mohammed VI Polytechnic University(UM6P)	Mohammed V University Institut National des Sciences de l'Archéologie et du Patrimoine (INSAP) Mohamed First University University Department - Boulevard Sour-Jdid
중국 (4)	Hubei University Liaocheng university College of Pharmacy, Zhejiang Chinese Medical university Jilin University
기타 (28)	Kirkuk University (이라크) University of Limpopo (남아프리카공화국) University of Agriculture (파키스탄) Russian academy of sciences (러시아) Centro tecnológico de la Carne de Galicia (스페인) Russian State Agrarian Correspondence University (러시아) Ural state Agrarian university (러시아) Universidade de Vigo (스페인) University of Technology and Humanities in Radom (폴란드)	Larbi Ben M'Hidi University (알제리아) Tebessa University (알제리아) Université de Rennes (프랑스) Cumhuriyet University (터키) Al-Azhar University (이집트) Samsun University (터키) Mayis University (터키) Cappadocia University (터키) Erciyes University (터키) Minia University (이집트) K.G. Razumovsky Moscow State University of Technologies and Management (러시아) V.M. Gorbatov Federal Research Center for Food Systems of Russian Academy of Sciences (러시아) Prokhorov General Physics Institute of the Russian Academy of Science (러시아) Duy Tan University (베트남) North West University (남아공) University of Mauritius (모리셔스) Ton Duc Thang University (베트남) University of Swabi (파키스탄) University of Lahore (파키스탄)

5) 국제학술지활동, Peer Review

- 본 사업팀 참여교원은 JCR 관련 연구 분야 의 다양한 국제 저널 (>20 Journals) 의 peer review system에 활발한 활동 (~80편/사업팀/년)을 수행하며, 국제적인 연구역량 향상 및 연구개발 발전에 이바지 하고 있음.

-Journal of Agricultural and Food Chemistry (8/84) -Journal of the Science of Agriculture and Food (15/84) -Plant Cell Tissues and Organ Culture (97/239) -Journal of Pharmaceutical and Biomedical Analysis (32/87) -Journal of Food Composition and Analysis (19/73) -Paddy and Water Environment (9/14) -Food Research International (13/144) -Food Science and Biotechnology (70/144) -Journ of Food Measurement and Characterization (80/144) -Ecotoxicology and Environmental Safety (53/279) -Journal of Plant Biotechnology (Scopus)	-Food Chemistry (3/75) -Protoplasma (147/195) -Food Control (20/144) -PLoS One (29/74) -Molecules (114/297) -Molecualr breeding (21/90) -Journal of Food Science (57/144) -Natural Product Research (38/73) -Process Biochemistry (117/297) -Biomedicine and Pharmacotherapy (30/139)

② 국제 공동연구 실적

<표 3-6> 평가 대상 기간(2020.9.1.-2023.2.28.) 내 국제 공동연구 실적

연번	공동연구 참여자		상대국 /소속기관	국제 공동연구 실적		DOI 번호/ISBN 등 관련 인터넷 link 주소
	교육연구팀 참여교수	국외 공동연구자
1	김승현	Christopher T.Yarnes	미국/ University of California Davis	Improved accuracy of geographical origin identification of shiitake grown in sawdust medium: A compound-specific isotope model-based pilot study		https://doi.org/10.1016/j.foodchem.2021.130955
2	정일민	Ahmad Almatroudi; Ebtesam Abdullah Al-Suhaimi ; Govindaswamy Rajakumar; Mohammad A. Alzohairy ; Mohammad Azam Ansari ; Mohammad N. Alomary ; Qazi Mohammad Sajid Jamal ; Zeba Farooqui	사우디아라비아/ Imam Abdulrahman Bin Faisal University 미국/ University of Houston 사우디아라비아/ Qassim University 사우디아라비아/ Life Science and Environmental Research Institute	Nanotechnology, in silico and endocrine-based strategy for delivering paclitaxel and miRNA: Prospects for the therapeutic management of breast cancer		https://doi.org/10.1016/j.semcancer.2019.12.022
총 환산 참여교수 수				4	제출요구량	1~4

➂ 외국 대학 및 연구기관과의 연구자 교류 실적

1) 새로운 연구분야 개척을 위한 미국 장기연수 파견

(1) University of Minnesota 장기 교육연수

- 일시 : 2023.01.20. ~ 2023.02.03.

- 참여인원 : 참여대학원생 2인 (김**, 정**)

- 목적 : University of Minnesota의 Plant Pathology 학과의 Brian J. Steffenson 교수는 밀 배수체 육종 및 유전체 분석 전문가. 따라서 16일 동안 미네소타 대학교에서 밀 배수체 육종과 유전체 분석에 대한 실험실습을 진행함.

- 내용 : USDA 탐방, Linux tutorial 교육, 녹병 저항성 유전자 탐구, 맥류줄기녹병 저항성을 위한 GWAS 분석, 내병성 GWAS haplotype 분석

① 우리나라 벼 유전체 활용 육종연구 성과 공유

- 일시 : 2023.01.21.

- 발표: 이주현

- 참여인원:  Brian J. Steffenson lab (Brian Steffenson, Ph. Oadi Matny, Rae Page, Becky Spanner, Ph. Eric Nazareno, Ph. Ahmad Sallam), 참여대학원생 2인

[그림 39] 우리나라 벼 유전체 활용 육종연구 성과 공유

② USDA-ARS Cereal Disease Laboratory 탐방

- Matthew Rouse의 소개를 받아 미네소타 대학교와 협업 중인 미국 농업연구청 탐방

전세계에서 수집된 녹병 병원균을 보관하는 창고와 각 병균이 어떻게 저장되어 있는지를 파악함.

[그림 40] USDA-ARS Cereal Diseas Laboratory 탐방

③ 미네소타 주립대학의 Brian J. Steffenson lab 구성원의 식물병연구 교육 및 토의

- Ph. Ahmad Sallam : 맥류줄기녹병 저항성을 위한 GWAS 분석 및 저온저항성 보리를 육종하는 연구를 진행하고 있음. 보리를 육종하는 온실에서 전반적인 설명 및 녹병균 접종된 보리를 관찰함.

- Ph. Matthew Moscou : 보리 흰가루병 저항성에 대한 연구를 진행하고 있으며, 보리 면역체계에 관한 전반적인 설명을 들음.

- Ph. Becky Spanner : 미네소타 대학교에서 보유한 슈퍼컴퓨터에서 haplotype 분석을 위한 pipeline를 실행하는 과정 및 프로그램 구동 명령어에 대해 교육받음.

- Ph. Eric Nazareno : 귀리의 관상녹병과 보리의 녹병균들에 관한 연구를 진행하고 있으며 이에 관한 전반적인 설명을 들음.

[그림 41] 미네소타 주립대학 교육 및 토의

2) 우리나라 쌀 가공식품의 미국 진출을 위한 미질연구 및 쌀생산 협의를 위한 Louisiana State University 방문

- 일시 : 2023.01.11. ~ 2023.01.12.

- 방문인원 : 이주현 교수, 함** 교수(한국방송통신대학교 농학과), 정** 박사(㈜CJ제일제당)

- 목적 : ㈜ CJ 제일제당에서는 쌀 소비 다양화를 위하여, 미국 시장의 쌀 가공품에 대한 미질특성 기호도 조사와 현지 인디카 long grain 품종의 원료 및 생산에 대한 협의를 진행하기 위하여 Louisiana State University를 방문하여 Prof. Adam Famoso 와 연구협의를 진행함.

- 회의 및 교류 내용.

① 미국현지의 가공용쌀의 미질특성 연구내용 공유.

② CJ제일제당에서 관심을 가지고 있는 미국 일부 품종에 대한 미질분석 시료를 제공 받음.

③ 향후, 미질관련형질 유전 육종연구를 공동으로 진행하기로 협의.

④ 미국 rice foundation director인 Dr. Steve Linscome (워싱턴 DC)과 화상회의를 진행하여 ㈜ CJ 제일제당에서 필요한 가공미의 원료 수급에 관하여 미국농민단체의 협조를 받기로 협의함.

[그림 42] Louisiana State University 방문

※ 참고. “Ⅲ. 연구역량 영역” 관련 소명 자료